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(COMIENZA LA SESIÓN A LAS 15 HORAS Y 19
MINUTOS).

Comparecencia, a petición propia y a instan-
cia de la Junta de Portavoces, de la Presi-
denta del Gobierno para explicar el Plan
Reactivar Navarra-Nafarroa Suspertu. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Muy
buenas tardes, arra tsalde on y bienvenidos a todas
las personas presentes en la sala y, por supuesto,
también a aquellos que nos siguen a través de los
medios. Vamos a dar inicio a esta Comisión de
Régimen Foral, comisión que hoy tiene dos puntos
en el orden del día. Comenzamos con la compare-
cencia, a petición propia y a instancia de la Junta
de Portavoces, de la Presidenta del Gobierno para
explicar el Plan Reactivar Navarra-Nafarroa Sus-
pertu. Para ello damos la bienvenida, en primer
lugar, a la Presidenta del Gobierno de Navarra,
María Chivite Navascués, así como al equipo que
esta tarde la acompaña, el Vicepresidente primero,
señor Remírez, el Vicepresidente segundo, señor
Aierdi, así como al asesor de la señora Presidenta,
el señor Taberna. La comparecencia ha sido solici-
tada tanto a petición del Gobierno de Navarra
como por el Grupo Parlamentario de EH Bildu, así
que, si lo desea, la portavoz señora Ruiz puede
hacer uso de la palabra brevemente para explicar
los motivos de esta convocatoria.

SRA. RUIZ JASO: Mila esker, presidente
andrea. Ongi etorri, Chivite presidente andrea eta
zurekin batera datorren ekipoa. Laburki, pare bat
minututan besterik ez, kokatu nahiko nuke Nafa-
rroa Suspertu-Reactivar Navarra Plan honekin
nolako kokapena egiten dugun, zergatik eskatu
dugun agerraldi hau.

[Muchas gracias, señora Presidenta. Quiero
dar la bienvenida a la señora Chivite y a todo
el equipo que la acompaña. Seré breve. Solo
dos minutos para posicionarnos en torno al
Plan Reactivar Navarra-Nafarroa Suspertu y
expresar por qué hemos solicitado esta compa-
recencia].

Nik uste dut nafar jendartean sortu zela halako
ikusmin berezi bat plan honen prozesua iragarri
zenean, plan honen filosofia iragarri zenean, eta
horregatik, baita ere, ba tzuek enpeinu berezia jarri
genuen Parlamentuak prozesu honetan izan beha-
rreko protagonismoari eta izan beharreko eginki-
zunari zegokionez. Plan honek, azken batean, eta
Gobernutik etengabe esan zen moduan, markatuko
zuelako eta —hala uste dugu— markatuko duelako
datozen hilabete eta, agian, urteetarako bide-orria
garapen sozial eta ekonomikoari dagokionez. 

[Creo que cuando se anunció el proceso y la
filosofía de este plan en la ciudadanía navarra
se creó una especial expectativa, y es por ello
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que algunos pusimos particular empeño en
todo lo relacionado con el protagonismo y la
función que debía cumplir el Parlamento en
este proceso. Porque, en definitiva, tal y como
el Gobierno repetía sin cesar, en lo que al
  desarrollo social y económico se refiere, este
plan marcaría y —creemos— marcará la hoja
de ruta de los próximos meses y puede que de
los próximos años].

Gure ustez, eta esan genuen bere garaian, gaiz-
ki ekin zi tzaion prozesuari; hain zuzen, Gobernuak
berak eta Gobernua osa tzen duten talde parlamen-
tarioek uko egin ziotelako plan hau benetan bere
onarpenerako Parlamentu honetatik pasa zedin,
Parlamentu honek bere ekarpenak eranskin batean
jaso tzetik haratago benetako lotura bat izateko pla-
narekin. Eta alde horretatik, gure eszeptizismoa ere
adierazi genuen Parlamentuan egindako prozesua-
ren ondoko bozketan.

[Pensamos, y lo dijimos en su momento, que
este proceso comenzó mal, ya que tanto el
Gobierno como los grupos parlamentarios que
lo sustentan se negaban a que pasara por este
Parlamento, a que este Parlamento participara
en la aprobación del plan, para que, más allá
de meras aportaciones recogidas en un anexo,
este Parlamento tuviera una verdadera vincu-
lación con el plan. Y en ese sentido expresamos
nuestro escepticismo en la votación posterior
al proceso llevado a cabo en el Parlamento].

Azkenik, abuztuaren hasieran onartu zuen
Gobernuak honako plan hau, eta une horretan egin
genuen lehen irakurketa bat. Guk segur aski anbi-
zio handiagoa izango zuen plan bat espero genuen,
benetako eredu aldaketa bat eragingo zuena. Eta
plana sakonago aztertuta, gaur espero dugu horren
inguruko xehetasun gehiago ezagu tzeko, zalan tza
ba tzuk argi tzeko aukera izatea —hori da espero
duguna— bai finan tzaketari dagokionez, bai pla-
nak izango duen parte-har tze eta jarraipenerako
mekanismoei dagokienez eta, filosofiatik haratago,
benetan zehaztapen maila handiago batera iristeko
aukerari dagokionez. Mila esker. 

[Finalmente, el Gobierno aprobó este plan a
comienzos de agosto y ya en aquel momento
hicimos una primera lectura. Seguramente
  nosotros esperábamos un plan más ambicioso,
que propusiera un verdadero cambio de mode-
lo. Y examinado el plan con mayor profundi-
dad, hoy tendremos ocasión de conocerlo con
más detalle, de aclarar ciertas dudas —eso es
lo que esperamos—, tanto en lo referente a la
financiación, a la participación y a sus meca-
nismos de seguimiento como, más allá de la
filosofía, en lo que concierne a la posibilidad
real de obtener un mayor nivel de concreción.
Muchas gracias].

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias, señora Ruiz. A continuación tiene
la palabra por un tiempo ilimitado la señora Presi-
denta del Gobierno, cuando quiera.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Presidenta
de la Comisión, señorías, medios de comunica-
ción, buenas tardes, arra tsalde on. 

Comparezco en esta Comisión acompañada por
los Vicepresidentes del Gobierno y también por las
personas que forman parte del Gabinete para expli-
car el Plan Reactivar-Navarra-Nafarroa Suspertu,
que, como saben aprobó el Gobierno de Navarra el
pasado 1 de agosto en una sesión de gobierno
extraordinaria y tras un importante y extenso pro-
ceso de participación. Por lo tanto, mis primeras
palabras han de ser de agradecimiento para todo el
Gobierno, para el Parlamento, los entes locales
organizaciones, instituciones, entidades y ciudada-
nos y ciudadanas, que también de manera particu-
lar han hecho su aportación para dibujar este
modelo de  desarrollo social y económico, que no
solo tiene que marcar el presente, sino que ha de
sentar sólidos pilares para el futuro del  desarrollo
de nuestra Comunidad.

La pandemia derivada del covid-19 supone el
mayor reto institucional, político, económico y
social a escala internacional desde la Segunda
Guerra Mundial, por eso los poderes públicos no
solo debemos adaptarnos a la presente situación,
sino que también hemos de impulsar nuevas fór-
mulas de prosperidad. Se precisan cambios consis-
tentes, duraderos e innovadores en la economía y
en la sociedad, y el Plan Reactivar Navarra-Nafa-
rroa Suspertu no solo pretende cumplir con unos
objetivos, sino que también pretende dar respues-
tas a los problemas sociales ante el agotamiento
que depara el actual modelo. La misión de este
Gobierno, a través del presente plan, es avanzar
hacia un nuevo modelo social y económico
mediante una agenda para el cambio. La covid-19
nos ha espoleado en nuestra ambición de cambio,
ha supuesto y está suponiendo una gran tragedia en
pérdida de vidas humanas, un grandísimo dolor
por las consecuencias que está teniendo la enfer-
medad, que, como es conocido, en algunos casos
genera síntomas persistentes que afectan de mane-
ra muy notable a la calidad de vida, y también está
suponiendo, como bien saben sus señorías, pérdi-
das de empleo o limitación de nuestro estilo de
vida. Nosotros entendemos que este gran sacrificio
colectivo debe conllevar un mayor deber cívico
para con el bien común. 

Participo, además, de la ambición de la Presi-
denta de la Comisión Europea cuando afirmó que
Europa debiera liderar la transición hacia un plane-
ta sano y un nuevo mundo digital, y lo debe hacer
desde su modo de vida europeo, uniendo a las per-
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sonas y mejorando nuestra economía social de
mercado, única en el mundo. 

Mediante este documento, tratamos la próxima
agenda de nuestro Gobierno para la presente legis-
latura, pero con una perspectiva temporal más
amplia que el propio límite que marca la legislatu-
ra. Por ello, necesitamos que la ciudadanía y que
sus agentes se reconozcan de algún modo en este
documento. No se trata de buscar, si me permite la
expresión, «qué hay de lo mío» en el documento
del Plan Reactivar Navarra, sino de armonizar el
común que redundará en el mayor progreso para
cada persona, pero en definitiva repercutirá en el
mayor progreso para la Comunidad. 

El plan participa y conecta con las ambiciones
de la Unión Europea depositadas en su plan de
recuperación. El acuerdo Next Generation es la
esperanza de Europa, y este plan, el Plan Reactivar
Navarra y el Next Generation van de la mano. Por
eso, en cierta parte de esta intervención se entrela-
zarán los dos planes, que por otra parte son coinci-
dentes en los ejes estratégicos que proponen, fun-
damentalmente lo que tiene que ver con la
digitalización, la sostenibilidad y todo lo que tiene
que ver con la inclusión. La economía debe estar a
favor de las personas, una premisa para  nosotros
fundamental. Una Europa adaptada a la era digital
desde la protección de nuestro estilo de vida euro-
peo, una Europa más fuerte en el mundo un nuevo
impulso a la democracia europea. Sin duda, lo he
dicho creo que en numerosas ocasiones, en la sali-
da de esta crisis se juega en buena medida el futuro
de la Unión Europea. Defendemos que no se pue-
den plantear soluciones como en la crisis del año
2008 y así lo ha entendido también Europa, que va
a recurrir al endeudamiento para hacer una fuerte
apuesta por la cohesión de Europa y el impulso de
los países miembros. 

Es la filosofía también de nuestro Gobierno,
apostar fuerte por invertir recursos públicos, pero
también privados, en una transformación de mode-
lo que redunde a medio y largo plazo en pilares
sólidos de crecimiento y en más estabilidad para el
empleo. Igualmente, en un modelo social que,
como es el caso de Navarra, disponga de propues-
tas y recursos para ser garante de la cohesión, pero
también para ir atajando las brechas sociales en
toda dimensión, de manera que sigamos aspirando
a una completa igualdad de oportunidades, porque
este Plan Reactivar está basado en el presente, está
pensado en el presente, pero sobre todo para la
construcción del futuro y siempre desde una pers-
pectiva de solidaridad intergeneracional o, lo que
es lo mismo, que avanzar no suponga renunciar o
dejar a nadie atrás. Con ese marco y con esa filo-
sofía hemos trazado las líneas de actuación, unas
políticas públicas, como decía, para el presente
pero cargadas de futuro y de sentido de la acción. 

El presente Plan asume la Agenda 2030 para el
Desarrollo Sostenible. En esa agenda los países fir-
mantes se comprometieron a tomar medidas auda-
ces y transformativas para reconducir al mundo
por el camino de la sostenibilidad y la de la resi-
liencia. Quiero recordar, echando la vista atrás, que
la vocación de Navarra por idear modelos de pro-
greso y de  desarrollo no es nueva. Ya en los años
sesenta del siglo pasado se implantó por parte la
Diputación Foral el Programa de Promoción
Industrial, que desde el liderazgo de lo público
perseguía atraer nuevas empresas, nuevas fábricas
para el  desarrollo de Navarra. Yo creo que el éxito
de ese programa es evidente y forma parte de
nuestra Navarra presente. Posteriormente, las
Estrategias de Especialización Inteligente, también
el Moderna, la S3, también la puesta en el año
1995 con la empresa pública Energía Hidroeléctri-
ca de Navarra como instrumento para el  desarrollo
del sector de las energías renovables. Como digo,
ha habido en diversas ocasiones de la historia de
Navarra una apuesta del propio Gobierno para
avanzar en el  desarrollo sostenible de nuestra
Comunidad. 

La importancia de situar los esfuerzos del Plan
Reactivar Navarra en el marco las estrategias del
Next Generation, Green Deal o la Estrategia 2030
es doble: contribuye a objetivos europeos e inter-
nacionales reconocidos y, a la vez, se promueven
sinergias en las intervenciones y en las líneas de
actuación previstas. Estamos pensando, como dice
el nombre, en las próximas generaciones y de
manera muy específica este Gobierno piensa en la
juventud. También se ensambla con la Estrategia
de Especialización Inteligente, la S3. La S3 y el
Plan Reactivar Navarra-Nafarroa Suspertu son
caras de la misma moneda desde diferentes dimen-
siones. El compromiso del Gobierno que presido
es llevar a cabo esta hoja de ruta. Para ello no solo
vamos a contar con los recursos humanos, presu-
puestarios y financieros que nuestro propio presu-
puesto consigne en los próximos ejercicios presu-
puestarios. Queremos explorar y acceder también a
los recursos que la Unión Europea ha puesto a dis-
posición de los Estados condicionados al cumpli-
miento de objetivos y también queremos contar
con recursos que la sociedad y sus agentes pongan
al servicio de una economía social, que beneficia
al común, porque es necesaria la colaboración
público-privada. 

Así pues, animo a la ciudadanía navarra y a sus
agentes sociales y políticos para que en la media
de cada uno se reconozca en este documento, para
que se identifiquen con él, desde luego, desde la
diversidad de cada una de las partes, pero para que
todos y todas con un solo compromiso llevemos al
frente este plan. Nuestro compromiso, el de todos
y el de todas, es Navarra. 
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Al Plan Reactivar Navarra-Nafarroa Suspertu
le han antecedido, quiero recordarlo, más de cien
medidas de urgencia que ha tomado el Gobierno
de Navarra para ir haciendo frente a los retos sani-
tarios, a los sociales y a los económicos derivados
de esta pandemia y que han sido convalidadas por
el Parlamento de Navarra. Más de cien medidas
que suponen, de alguna manera, la piedra basal de
este plan. 

El Plan Reactivar Navarra recoge medidas para
salir de la crisis orientado sus actuaciones en las
siguientes líneas estratégicas: transformar la eco-
nomía hacia una digitalización justa, acelerar la
transición ecológica, vertebrar el territorio y pro-
fundizar en el marco de convivencia. Todo ello
desde el liderazgo de lo público y desde una
dimensión también exterior. Para llevar a cabo las
medidas previstas, el Plan Reactivar Navarra con-
tará para los próximos tres años, 2021-2023, con
989,41 millones de euros a cargo de los Presupues-
tos Generales de Navarra. A este montante hay que
añadir los recursos procedentes de los programas
de reconstrucción del Estado y de la Unión Euro-
pea, de otros fondos europeos que también van a
estar presentes y de la movilización de recursos
privados a través de la inversión de impacto, de las
inversiones responsables y las alianzas público-
privadas. Se contará, además, con el recurso del
endeudamiento público.

Las 190 medidas previstas en el plan se agru-
pan en 7 ámbitos de trabajo con 46 prioridades de
actuación: transformar la economía para la digitali-
zación; acelerar la transición ecológica; vertebrar
el territorio; promover la cohesión social y la
igualdad de oportunidades; profundizar en nuestro
marco de convivencia; reafirmar el liderazgo de lo
público y acción exterior. 

Algunos ejemplos de esas que 190 medidas
previstas, y voy a decir solo algunos ejemplos, no
las 190 medidas: poner en marcha el Observatorio
de I+D+i y apoyar la inversión y la transferencia
tecnológica; impulsar las unidades de investiga-
ción en las empresas; nuevos equipamientos y pro-
gramas para el Polo de Innovación en Salud; acele-
rar el  desarrollo del Polo de Innovación Digital;
 desarrollar una estrategia integrada para impulsar
la digitalización de la sociedad; completar el
 desarrollo del Canal de Navarra; nuevo modelo de
orientación para el empleo; multiplicar las actua-
ciones en materia de rehabilitación de vivienda;
nuevo marco normativo foral para abordar la lucha
contra el cambio climático; nuevo modelo de
financiación para los entes locales; actuación,
ampliación y refuerzo del sistema sanitario, priori-
zando la provisión pública; culminar las transfe-
rencias en materia de sanidad penitenciaria;
aumento de presupuesto para investigación biomé-
dica; nuevos perfiles en atención primaria; promo-

ver la mesa para la inmigración; reformular el
modelo de atención residencial; ayudas a progra-
mas de teletrabajo en empresas y un plan específi-
co en el ámbito de lo público; nuevos programas
para víctimas de violencia machista; medidas
encaminadas a proteger el empleo femenino;
nueva planificación estratégica en juventud; forta-
lecer el parque de vivienda de alquiler; incorporar
procesos industrializados a la edificación y cons-
trucción; impulso de un pacto social y político por
la educación; mejora de la enseñanza de FP, poten-
ciando la dual; red de divulgación de la memoria;
segundo Plan Estratégico del Euskera; elaboración
de la Ley de profesiones de la cultura; creación del
Centro de Coordinación de Seguridad de Navarra;
nuevo plan estratégico para Policía Foral; intensifi-
car la lucha contra el fraude fiscal, creando un
observador específico; primer plan de gobierno
abierto; extensión de la banda ancha a toda Nava-
rra; potenciar alianzas y redes con otras regiones
europeas; formación a los agentes socioeconómi-
cos sobre las estrategias y programas europeos;
fomentar la participación en foros internacionales;
aprobar el tercer Plan Director de Cooperación de
Navarra. 

Como digo, este es el marco general, estas son
algunas de las propuestas de un plan que está lla-
mado a coordinar los esfuerzos de toda la sociedad
navarra para superar este  desafío histórico. Por
eso, durante el mes de agosto los distintos departa-
mentos del Gobierno han estado trabajando en el
 desarrollo de esas 190 medidas y hoy ya dispone-
mos de unas fechas detalladas, que incluso están
terminando de afinar presupuestariamente cada
una de ellas, pero, como digo, ya tenemos el
 desarrollo de esas 190 medidas en sus correspon-
dientes fichas. Nuestra intención también es que el
anteproyecto de Presupuestos Generales de Nava-
rra para el año 2021 identifique las partidas afectas
al plan desde el  desarrollo de las medidas. El tra-
bajo, en todo caso, sigue adelante porque, como
siempre hemos dicho, este es un documento base,
es un documento vivo el que seguimos trabajando
y los departamentos, concretamente, siguen traba-
jando día a día. 

Además, este mes de septiembre hemos inicia-
do una serie de reuniones al más alto nivel minis-
terial para presentar el plan, también en contacto
directo con el Gabinete de la Moncloa, para ir
acercándonos a lo que va a ser el marco regulato-
rio europeo y estatal que conllevará las asignacio-
nes del Next Generation. También saben que la
manera de trabajar, la mía personal, es trabajar
desde la discreción, pero también les aseguro que
desde la constancia y en ello estamos, sobre todo
para estar preparados a todos los efectos para
cuando salgan esas convocatorias. No solo es
importante tener identificados y preparados los
proyectos, por supuesto que esto es una parte muy
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importante, sino que también es importante cono-
cer cuestiones como el formato de la presentación,
el grado de  desarrollo que se exigirá, la metodolo-
gía de trabajo, cuestiones que en principio pueden
parecer secundarias pero que no lo son, porque si
tenemos un buen proyecto pero no lo presentamos
conforme al estándar que marque la Unión Euro-
pea, será un trabajo perdido. Por eso, cada detalle
cuenta y es relevante formar parte de la elabora-
ción en este proceso. 

Es cierto que de momento no se conoce cuál
va ser el marco regulatorio europeo, de hecho
todavía se encuentran negociando todo lo que
tiene que ver con las condiciones y con el marco
normativo, todavía se encuentran en negociación
todos estos procesos. Por lo tanto, oficialmente
aún no se conoce ni cómo ni cuánto llegará de
fondos y créditos europeos. Podemos hablar en
todo caso sí de estimaciones, pero, como digo,
todavía se está definiendo y negociando todo lo
que tiene que ver como el marco regulatorio. Tam-
poco está definido cómo se va a articular en la
contabilidad pública. Por ejemplo, todavía no está
definido cómo van a ir los criterios de techo de
gasto, cómputo del fondo, ni hay que descartar
que sea necesario incluso un presupuesto extraor-
dinario de inversiones en la primavera próxima.
Por lo tanto, faltan todavía muchas cuestiones por
determinar en Europa, de perfilarse en Europa e
incluso el propio marco normativo del propio
fondo Next Generation. 

Sí que es verdad que ya tenemos algunas certe-
zas en la orientación de los fondos, como he dicho,
que es Europa Verde Digital e Inclusiva, igual que
proponemos para Navarra en el Plan Reactivar, por
eso en todo momento estoy vinculado en mi expo-
sición los dos, el Plan Reactivar Navarra con el
Next Generation, porque, como decía al principio,
creo que son dos planes que van de la mano. Dado
que estamos hablando de un proyecto de legislatu-
ra y va más allá, un proyecto de presente y de futu-
ro que supondrá un cambio de modelo estructural,
es un proyecto que trasciende a cada departamento
y por eso los Vicepresidentes y yo misma nos
hemos puesto al frente de la coordinación de este
Plan Reactivar Navarra y también de ver cada uno
de los proyectos que vayamos a presentar.

Sigo relatando algunas de las certezas que ya
tenemos. Los fondos que vayan a las comunidades
autónomas tendrán semejanza con otros programas
operativos en cuanto que se realizarán mayoritaria-
mente por convocatoria, aunque es verdad que las
bases van a cambiar. También sabemos que algu-
nos elementos pueden marcar la diferencia para
lograr el éxito en la presentación de los proyectos.
¿Qué sabemos de primera mano?, que todo lo que
tiene que ver con el partenariado de financiación
público-privada va estar bien valorado, tal como

establecen las políticas europeas, y para ello se
deberán flexibilizar las actuales normas, empezan-
do por las propias normas europeas. Además, se
van a valorar también positivamente proyectos
compartidos entre distintas comunidades. También
van a ser importantes los proyectos transfronteri-
zos, aunque, como digo, todavía no está perfilado
cómo se van a presentar esos proyectos transfron-
terizos. Y en este sentido estamos trabajando tam-
bién en ese escenario en proyectos con otras regio-
nes, como pongo por ejemplo la Red de
Gobernanza Resiliente, Noreste LAV, etcétera.
Pongo también ejemplos de algunos de los proyec-
tos que vamos a incorporar para acceder a fondos
europeos, como puede ser la segunda fase del
Canal, un Centro de Inteligencia Artificial, Plan de
Digitalización de Navarra u otros. No los voy a
detallar, porque, como digo, primero se tienen que
perfilar, pero  nosotros ya llevamos el trabajo bas-
tante adelantado. 

Como he comentado, el Plan Reactivar ha sido
objeto de un amplio proceso de participación, rea-
lizado, por cierto, en un tiempo récord y ahora, en
esta nueva fase en la que estamos de acceso a los
fondos europeos, también estamos trabajando con
la sociedad civil, con empresas de innovación, aso-
ciaciones y entidades, para cooperar en programas
susceptibles de ser objeto de estos fondos. Por lo
tanto, seguimos en ese trabajo compartido desde la
convicción que será más fructífero. En todo caso,
vamos a ser ambiciosos a la hora de presentar pro-
yectos, tanto en lo que se refiere al contenido
como en lo que se refiere al presupuesto. Estamos
ante una oportunidad histórica para acelerar trans-
formaciones, para hacer inversiones y además
hacerlas rápido. Nuestra intención es presentar
todo lo que entendamos que encaja en los objeti-
vos, que, como digo, el Plan Reactivar Navarra
está muy alineado con esos objetivos y también
con los criterios. Es verdad que tenemos que afinar
muy bien, pero ya les adelanto que vamos a tener
ambición. 

Como apuntaba, muchos de los proyectos están
ya recogidos y contemplados en el Plan Reactivar
Navarra-Nafarroa Suspertu y tienen ya su ficha
detallada e incluso terminando de perfilar el presu-
puesto. Por lo tanto, llevamos mucho avanzado por
esa vía y estamos también trabajando en las otras
dos vías, la de la coordinación con otras comuni-
dades para presentar proyectos conjuntos y la de
trabajar con la iniciativa privada para que podamos
trabajar conjuntamente proyectos para incorporar-
los a los proyectos que  nosotros presentamos, pro-
yectos tractores. Tenemos por delante mucho tra-
bajo en poco tiempo, es verdad, pero quiero decir
que también tenemos mucho hecho, tenemos
mucho trabajo avanzado, porque el Gobierno de
Navarra ya en su acuerdo de legislatura, por lo
tanto antes de la pandemia, estaba convencido de
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la necesaria transformación hacia un modelo inno-
vador, digital, más sostenible e igualitario, eso está
en ese acuerdo de gobierno suscrito entre las dis-
tintas formaciones políticas. Y también hay
muchas empresas y entidades que vienen trabajan-
do en esa línea y que, por lo tanto, tienen mucho
trabajo hecho. Por eso siempre he dicho que Nava-
rra estaba bien posicionada para acceder a esos
fondos. Somos una Comunidad comprometida con
ese modelo innovador y cohesionador en lo econó-
mico y en lo social, y eso nos sitúa en un buen
puesto de salida. 

Finalizo agradeciendo de manera específica a
todos los grupos parlamentarios las aportaciones
que han hecho al Plan Reactivar y apelando al
compromiso común con su implementación, tanto
presupuestaria como normativa. Esta Cámara va a
tener un papel importante en ese proceso de puesta
en marcha, por supuesto con el liderazgo del
Gobierno, como digo, porque es nuestra responsa-
bilidad asumir y ejercer ese liderazgo. Pero como
es nuestra manera de hacer las cosas, queremos
compartir y abrir a la sociedad y a los grupos par-
lamentarios las aportaciones, las sugerencias y el
trabajo de puesta en marcha, porque esta es una
tarea que nos compete a todos y a todas. La clave
de éxito no está solo en hacer buenos proyectos,
que también, la clave está en entender que nos
jugamos el futuro, las oportunidades y la mejora
de la vida de las generaciones venideras, de mane-
ra específica de la juventud actual. Por lo tanto,
tenemos encima una enorme responsabilidad que
nos toca asumir, es verdad, a este Gobierno, a este
Parlamento y a la asociación en su conjunto. Y
vamos a estar a la altura porque no podemos
renunciar a construir un futuro mejor. 

Me hubiera gustado también trasladarles algunas
certezas más de lo que tiene que ver con los fondos
Next Generation, pero es verdad, como digo, que
todavía se encuentran en plena negociación de todo
lo que tiene que ver con la normativa y las condicio-
nes. Y también el compromiso del Gobierno de
España de que trabajaremos de la mano, de que ya
conocen de primera mano el Plan Reactivar Nava-
rra, perfectamente alineado con ese plan que España
va a presentar en Europa y, como digo, que también
nos dijeron que llevamos como Comunidad un tra-
bajo avanzado, muy bien hecho. Por mi parte nada
más. Muchas gracias, eskerrik asko.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias a usted, señora Presidenta. A con-
tinuación vamos a comenzar con el turno de inter-
vención de los grupos parlamentarios. En primer
lugar va a tomar la palabra la señora Ruiz, al ser
proponente inicial de esta comparecencia. Sabe
que tiene diez minutos, pero le rogaría, por favor, a
usted y al resto de portavoces que se ciñeran a los
tiempos establecidos. Gracias.

SRA. RUIZ JASO: Lo intentaré, señora Presi-
denta, de hecho me voy a poner el cronómetro.
Quiero agradecer, en primer lugar, las explicacio-
nes de la Presidenta. Voy a empezar por donde
usted ha acabado y es apelando a la corresponsabi-
lidad, a la tarea de todos y todas, a venir aquí con
el objetivo de compartir qué está haciendo el
Gobierno de Navarra. Y no me queda otra que rei-
terar lo que decía al principio de mi intervención,
creo que el Gobierno de Navarra se equivocó al
renunciar a tener al Parlamento de Navarra y a los
grupos que formamos parte de él de aliados, de
alguna manera, en la aprobación y en la consecu-
ción de este plan. Creo que si cogemos el Plan
Reactivar Navarra, y creo que hay que leerlo al
detalle, hay que comprenderlo y hay que esperar,
también, al nivel de concreción que usted anuncia-
ba hoy aquí, pero si lo cogemos a peso, vemos que
veinticinco páginas son para recoger lo que se
había hecho hasta el momento de la aprobación del
plan, otras veinte páginas sobre la filosofía y las
líneas generales ideológicas del plan, en veintiséis
páginas las prioridades y actuaciones del plan,
nueve páginas el cuadro de mando con los indica-
dores de los que luego hablaré y el grueso de las
últimas sesenta páginas es un anexo donde se reco-
gen las propuestas de resolución aprobadas en el
debate parlamentario y el encaje, y voy a poner
comillas, el encaje que tienen en relación con las
190 medidas que se recogen en el plan.

Por ir por partes, respecto a los objetivos y
medidas, coincido plenamente con lo que hoy
usted ha transmitido, con las veinte páginas que
resumen, no seguramente con las veinte pero
bueno con el grueso de lo que se explicita en rela-
ción con las manifestaciones que acaba de hacer
también: economía para las personas, no dejar a
nadie atrás, cohesión social, cohesión territorial,
sostenibilidad, transición ecológica, liderazgo de
lo público, etcétera. Hasta ahí, desde luego, las
líneas generales que se plantean en el plan en rela-
ción con la Agenda 2030, con el Pacto Verde Euro-
peo, nada que objetar. Sí que echamos de menos
medidas valientes cuando hablamos de liderazgo
público, cuando hablamos de que esta pandemia
nos ha dejado lecciones por extraer, la necesidad
de transformar nuestro modelo social, nuestro
modelo productivo, nuestro modelo económico y
echamos de menos ver esa filosofía en medidas
concretas, más allá de declaraciones de intenciones
o desiderátums. Llama la atención una cuestión y
es que al menos  nosotros vemos bastante incompa-
tible defender una apuesta por la transición ecoló-
gica y por la sostenibilidad, cuando al mismo tiem-
po el plan y las propuestas aprobadas en este
Parlamento por mayoría, las cosas hay que decirlas
aquí, también recogen una apuesta continuista por
las grandes infraestructuras, como el tren de alta
velocidad. A  nosotros eso nos parece absolutamen-
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te contradictorio, siempre nos lo ha parecido pero
más en este contexto económico actual en fin y si
tenemos en la cabeza y en el horizonte una socie-
dad más vertebrada, más justa y más sostenible.

En el marco de las 190 medidas que se plante-
an, compartimos muchas de ellas, de hecho algu-
nas van en relación con propuestas que apoyamos
también en el Parlamento, pero decía que faltaba
mayor ambición. Creemos que si algo ha quedado
en evidencia es la necesidad de que los cuidados y
la sostenibilidad de la vida tienen que estar en el
centro de las políticas y ahí no vemos realmente
una apuesta valiente y decidida en relación con el
liderazgo público que tienen que tener esas políti-
cas. Creo que si defendemos una transformación
en clave también feminista esa tiene que ser una
pieza angular de lo que supone no solo la reactiva-
ción económica y social, sino una verdadera trans-
formación social. Creo que en ámbitos como el
modelo residencial o la educación entendida desde
el punto de vista más amplio faltan mimbres para
abordar un cambio de modelo más profundo.

Respecto a la financiación, dice que ya hay
alguna cuestión que se podría concretar más. A la
vista de lo que recoge el plan, y lo hemos dicho en
muchas ocasiones, es necesario concretar las canti-
dades y concretar los compromisos presupuesta-
rios o de otra índole para que estas medidas pasen
de ser declaraciones de intenciones a políticas con-
cretas que puedan estar cuantificadas. Respecto a
las fuentes de financiación que se plantean, 989
millones de fondos propios, no se refleja un nivel
de concreción de los diferentes mecanismos que
usted hoy también me comentaba aquí. El endeu-
damiento bien, lo volvemos a decir, la deuda no es
ninguna panacea y menos con la legislación que
tenemos actualmente, porque sigue en vigor el artí-
culo 135 de la Constitución, sigue en vigor la Ley
Montoro, la Ley de estabilidad presupuestaria, y
por tanto la deuda es pan para hoy y hambre para
mañana. Por supuesto que tenemos mecanismos
propios, herramientas propias como son las herra-
mientas fiscales, que cuando se citan en este plan
se citan de una manera muy ambigua, muy laxa y
sin ningún tipo de concreción más allá de decir
bueno, una reforma fiscal que puede consistir en
nuevas figuras impositivas, la lucha contra el frau-
de fiscal, a la que incluso en estos Presupuestos
actualmente en vigor hicimos alguna enmienda o
acordamos alguna enmienda para dotar de más
recursos a esta cuestión, pero de hecho no hay una
propuesta concreta, novedosa que permita aumen-
tar la recaudación. Creo que nadie se puede llevar
a engaño, aquí vamos a tener una pérdida de ingre-
sos en este ejercicio y probablemente en los
siguientes. De hecho, en el plan lo que se contem-
pla es un techo de gasto 150 millones menor para
el ejercicio que viene, eso lo contempla el propio
plan. Si vamos a tener menos recaudación, meno-

res ingresos y, obviamente, estamos teniendo unos
gastos extraordinarios que no estaban previstos en
el presupuesto en vigor, lógicamente, o vamos a un
escenario de recortes, o vamos a tomar medidas
que permitan una mayor recaudación y creo que
eso hay que decírselo claramente a la gente. 

Nosotros apostamos por implementar medidas
fiscales que garanticen una mayor recaudación.
Estos días escuchábamos a Navarra Suma, al señor
Pérez-Nievas en concreto, pidiendo al Gobierno
que haga un planteamiento presupuestario realista.
En román paladino eso significa que el Gobierno
asuma y diga públicamente que va a hacer recor-
tes. Por tanto, creo que hay dos modelos y yo quie-
ro saber cuál es el del Gobierno. Pero más allá de
decir que el Gobierno no apuesta por los recortes,
que me lo creo, como no vaya acompañado de un
compromiso explícito de utilizar las herramientas
que tenemos a nuestro alcance, no las de Madrid,
no las de los fondos europeos, no estrictamente las
de la deuda, sino las herramientas que tenemos en
Navarra, creo que la credibilidad en ese sentido
puede quedar bastante en cuestión. Si no queremos
recortes, habrá que tomar medidas, eso es lo que
esperamos del Gobierno. 

Respecto a los fondos europeos,  nosotros
vamos a registrar, si no hemos registrado ya, la
petición de un Pleno monográfico para hablar
sobre esta cuestión, porque nos parece que este
Parlamento y que los grupos parlamentarios algo
también tendremos que aportar este sentido. Lógi-
camente, el Plan Reactivar Navarra no contempla
un nivel de concreción, hoy ha apuntado algunas
cuestiones, pero sí que creemos que es fundamen-
tal saber en qué tipo de proyectos está trabajando,
está pensando o está colaborando el Gobierno de
Navarra. Desde luego, el tema de la financiación
de proyectos transfronterizos y proyectos compar-
tidos, perfecto. Para la segunda fase del Canal,
bueno quizás aquí también hemos de tener un
debate y en esta ocasión, más allá de situar las pro-
puestas de este Parlamento en un anexo,  nosotros
sí que pedíamos al Gobierno que tuviera en consi-
deración lo que los grupos parlamentarios también
podamos aportar a este respecto. 

Voy acabando. Respecto a la participación, es
cierto que hay una memoria de participación, es
cierto que ha habido centenares de aportaciones,
pero creo que muchas de esas aportaciones han sido
planteadas desde un punto de vista del buzón de
sugerencias. Creo que no se ha hecho como es debi-
do una devolución a los agentes que han hecho esas
aportaciones. Creo que el papel que ha jugado el
Parlamento de Navarra ha sido muy escaso y, de
hecho, el encaje de las propuestas de resolución
aprobadas con respecto a las medidas, en fin, voy a
decir que es muy laxo por no utilizar otro tipo de
adjetivos, porque el Gobierno de Navarra cuando
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dice que va a tener en cuenta todas las propuestas de
resolución que han sido aprobadas en el Parlamento
no es cierto. Por tanto, hacer unos cuadros donde se
relacionan unas con otras creo que no es suficiente y
menos cuando usted preside un gobierno en minoría
y creo que ha perdido una oportunidad de alcanzar
mayores consensos en este Parlamento. 

Y ahora sí acabo, con el tema del seguimiento y
evaluación, hay nueve páginas de cuadro de
mando, hay indicadores, pero no hay ni objetivos
cuantificables ni el cronograma. Usted ha dicho
que están a punto de anunciarse o de publicarse ya
unas medidas en el marco temporal, pero de hecho
el plan no tiene objetivos medibles, ni que se pue-
dan establecer, contemplar o controlar en un marco
temporal. Faltan metas, es decir, no vale con decir
número de empresas, no, este plan ¿a qué aspira, a
crear cuántas o qué porcentaje más de empresas? 

En definitiva, y acabó, en fin, ha dado algo más
de concreción pero creo que debe aprovechar el
segundo turno y, desde luego, debe aprovechar el
espacio que le da este Parlamento, tanto para apo-
yar ese Pleno monográfico que vamos a proponer
como otro tipo de comparecencias e iniciativas
parlamentarias, para convencernos al conjunto de
grupos de que, más allá de una operación de mar-
keting, este es un plan real que puede ser comparti-
do, que puede ser corresponsabilizado por el con-
junto de grupos y que de verdad aspira a
transformar el modelo económico y social en esta
Comunidad. Mila esker.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias, señora Ruiz. Continuamos el
turno de intervenciones con el turno del portavoz
de Grupo Parlamentario Navarra Suma, señor
Esparza, cuando quiera.

SR. ESPARZA ABAURREA: Sí, muchas gra-
cias, señora Presidenta. Quiero dar la bienvenida a
la Presidenta del Gobierno, a los Vicepresidentes y
al asesor que la acompañan. 

A mí me ha pareció asombroso, señora Chivite,
no sé a qué ha venido, porque no se ha concretado
prácticamente nada. Viene aquí la Presidenta del
Gobierno con los dos Vicepresidentes y con el ase-
sor un 16 de septiembre, después de haber iniciado
este proceso y este plan que tiene que servir y que
tiene que ser un referente para ayudar a la sociedad
navarra, después de haberlo comenzado tarde, vie-
nen un 16 de septiembre y vuelven a no decir nada
y toda la tarde aquí. Y mientras tanto en Navarra
hay familias enteras esperando tres días, porque
ustedes han cambiado el protocolo sin avisar a
nadie, a que se les haga un PCR. Familias enteras
en su casa encerradas y aquí tenemos a la Presi-
denta y a dos Vicepresidentes, toda la tarde aquí. 

Yo creo que es momento, y lo digo con total y
absoluta convicción, de actuar con una enorme res-

ponsabilidad. Con esa voluntad habíamos venido a
esta comparecencia, señora Presidenta, y ¿qué nos
encontramos? Pues que ha vuelto a dar la misma
rueda de prensa que dio el día que presentó el Plan
Reactivar Navarra prácticamente, que la partitura,
porque yo hablé de partitura en ese momento,
sigue incompleta. Ha pasado el tiempo y seguimos
sin concretar absolutamente nada, luego lo vamos
a ver porque se lo voy a demostrar. 

Nosotros hicimos una valoración inicial, es ver-
dad que nos faltó —porque luego el tiempo nos ha
situado también en cómo ha actuado su Gobier-
no— decir que el plan recoge medidas que luego
su propio Gobierno no asume y no  desarrolla y a
las que dice que no. Por tanto, es que en algunas
cuestiones ni el propio Gobierno se cree el docu-
mento que ustedes han planteado, han aprobado y
han presentado. Y  nosotros, señora Presidenta, les
tendemos la mano, hicimos propuestas, le hemos
dado un voto de confianza, le recuerdo que el Plan
Reactivar Navarra se aprueba en este Parlamento
por nuestra abstención. Si  nosotros hubiéramos
votado en contra, no se aprueba ese plan. Esto fue
así, sí. Y hubiera sido un varapalo para este
Gobierno, pero  nosotros no planteamos esta cues-
tión desde ese punto de vista. Hasta socios suyos
se abstuvieron, señora Presidenta. No diga que no,
le dimos un voto de confianza. Hemos aprobado
siete de los ocho decretos que ha traído a esta
Cámara el Gobierno, siete, y nos hemos abstenido
en uno. Eso creo que es un ejemplo de responsabi-
lidad, de poner en primer lugar a las personas. Y
como respuesta, señora Presidenta, nos estamos
encontrando lo que ahora le voy a describir. 

Vamos a ir a las medidas concretas, porque
creo que hay que concretar, hay que aterrizar de
una vez. Medida seis: «Apoyo a la restauración y a
la hostelería». Esto dice el plan, que usted hace
suyo. Claro, en el último decreto que se trae a esta
Cámara de medidas del covid yo plantee la necesi-
dad de un plan específico de ayudas para el sector
de la hostelería y de la restauración y pedí que se
tramitara este decreto como proyecto de ley para
poder enmendarlo. ¿Y qué hicieron?, decir que no.
Y a preguntas a su Vicepresidente, ¿el Vicepresi-
dente que ha dicho?, que ese sector no tiene más
ayudas de las que ya hay, que no va a tener ayudas,
que no va a tener ningún plan específico de ayu-
das, pero ustedes lo ponen aquí. Si un ciudadano
cualquiera lee esto, ¿qué pensaría, señora Presi-
denta? ¿Que el Plan Reactivar Navarra es de ver-
dad o es de mentira? ¿Que el Plan Reactivar Nava-
rra es un fraude?, porque eso es lo que podemos
terminar concluyendo, señora Presidenta. «Navarra
no prevé nuevas ayudas a los hosteleros tras las
últimas restricciones», pero ¿cómo no va a prever
si están recogidas en su plan en lo que dicen que
van a hacer? ¿Cómo no las va a prever? Es que las

D.S. Comisión de Régimen Foral Núm. 12 / 16 de septiembre de 2020

9



tiene que prever, claro que las tiene que prever,
porque si no, y se lo vuelvo a repetir, es un fraude. 

Medida treinta: «Asegurar la inversión necesa-
ria para tener una red de carreteras más seguras»,
bien. Setenta millones de euros se llama esta medi-
da. ¿Va a haber en el presupuesto de 2021 setenta
millones de euros, sí o no? A mí me gustaría que
me respondiera a esas cuestiones. 

«Completar el  desarrollo del Canal de Nava-
rra», bien. ¿Cuándo van a decidir de una vez por
todas cómo vamos a  desarrollar la segunda fase del
Canal de Navarra? ¿Cuándo se van a iniciar las
obras? ¿Cuándo vamos a ver en el presupuesto
partidas en ese sentido?

Tren de Alta velocidad, ¿se va a continuar con
el  desarrollo de las obras, con el acuerdo que tenía-
mos con Adif desde punto de vista presupuestario
para terminar el año 2023 o no? A eso me gustaría
que respondiera.

«Reforzar las subvenciones y apoyo a la con-
tratación laboral de personas perceptores de Renta
Garantizada, de jóvenes y mujeres», muy bien, eso
ya existía. ¿Van a aumentar la partida o no van a
aumentar la partida? ¿O estamos hablando de lo
mismo?, porque usted ha dicho que es un nuevo
modelo. Si es un nuevo modelo, tendrá nuevas
medidas, imagino. 

«Reposicionamiento de Navarra como referente
europeo en energías renovables», pero Gamesa ha
cerrado y doscientas cincuenta familias han perdi-
do un empleo. 

«Promover una nueva gestión forestal». Yo fui
Consejero y esto ya lo estábamos haciendo.
«Impulsar un mayor uso de la madera y de la bio-
masa forestal para la construcción y el aprovecha-
miento energético» ya lo estamos haciendo hace
muchos años. ¿Esto es novedoso? ¿Este es el
nuevo modelo? 

«Facilitar la modernización de explotaciones
agrarias», pero ¿hay una convocatoria nueva o va a
tener más recursos económicos el presupuesto?,
porque es que si no. 

Fíjese, «Impulsar un modelo de cogobernanza
territorial para acelerar la puesta en marcha de
acciones concretas del Plan del Pirineo». Oiga, que
el plan del Pirineo se aprobó en este Parlamento la
pasada legislatura, que tiene medidas, que no nece-
sita más cogobernanza, que necesita que las pon-
gan en práctica de una vez, que es de lo que se
trata: acciones concretas, no seguir mareando la
perdiz. Eso es lo que necesita la sociedad navarra. 

«Reforzar las actividades de los grupos de
acción local y el acceso a fondos europeos para el
 desarrollo rural», fenomenal. ¿Van a tener más
fondos o menos fondos los grupos de acción local?

A mí eso me gustaría que se nos respondiera y
podemos seguir. 

Fíjese, «Se incorporarán nuevos perfiles profe-
sionales en Atención Primaria y se potenciará la
atención domiciliaria», pues como esos nuevos
perfiles no sean los o las telefonistas, porque el
problema que estamos teniendo en Atención Pri-
maria es de primer nivel, de que a la gente no le
cogen el teléfono y que la atienden por teléfono.
Pero cabe en el Plan Reactivar Navarra, y como
está en el Plan Reactivar Navarra lo vamos a solu-
cionar, pero ustedes no solucionan nada.

Fíjese, «Se apoyará el trabajo de las organiza-
ciones sociales dotando a los convenios y progra-
mas marco de estabilidad y suficiencia». Tuvo que
ser a través de una enmienda contra su Gobierno,
contra su grupo parlamentario, una enmienda que
blindó a las entidades sociales para que no se les
redujera el presupuesto. Ustedes lo tenían escrito
aquí, pero luego votaron en contra.

Sigo, «Un gran pacto social y político por la
educación», pero sí tiene a todos los sindicatos en
la calle, sí, sí. Y bueno ya luego como esto es un
cajón de sastre pues al final: «Se elaborará un pri-
mer Plan Estratégico de Convivencia en Navarra»,
que cuando quiera hablamos, o del segundo Plan
Estratégico del Euskera. 

En definitiva, no responde y a esto debiera
estar respondiendo. Yo pensaba que hoy iba a venir
aquí e íbamos a hablar de estas cosas. Pero vamos
a lo que decía este Parlamento, a lo que dijo este
Parlamento, a lo que aprobó este Parlamento de
forma mayoritaria. Había que defender la tasa de
reposición. No sé lo que se ha hecho o lo que se ha
dejado de hacer. Pero hay más: «Impulsar en la
Conferencia de Presidentes una ampliación de seis
meses en la suspensión del procedimiento de
 desahucio». ¿Lo ha hecho o no lo ha hecho?, por-
que a mí no me consta, en los medios no ha salido.
Usted lo que sí ha abordado en esas conferencias
de Presidentes, ha hablado de los ERTE, para lo
que no tiene competencia, ha hablado de una mesa
de automoción, mesa de automoción que propone
el PNV en Madrid y a la que el PSOE vota en con-
tra, y ha hablado de la conciliación también. Nos-
otros hemos presentado medidas de conciliación, y
ustedes han votado en contra. 

Entonces, esto no es coherente y no es creíble.
«Plan de apoyo y cuidado específico para el alum-
nado de necesidades educativas durante los meses
de verano», no se ha hecho nada. «Meses de vera-
no», ya ha pasado el verano. «El Departamento de
Educación seguirá dando cumplimiento al Pacto
para la mejora de la calidad de enseñanza», porque
se lo metimos en una ley, si no ustedes lo tienen
escrito aquí, pero no querían hacerlo. 
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«Se garantizará la realización de test y material
de protección a todo el profesorado y alumnado».
Esto está aquí, no se está haciendo, ni para cumplir
una ley, se la están saltando. Y podría seguir y
seguir analizando este plan, señora Presidenta. 

Yo creo que si usted fuera una ciudadana
navarra y se lee esto, tiene tiempo para leerse
esto, le sonaría a fraude, le sonaría a engaño, le
sonaría a que el papel lo aguanta todo. Nosotros,
se lo digo de verdad, no podemos tolerar esto. No
podemos tolerar —voy terminando ya— que esto
se convierta en una operación de marketing y lo
ha dicho la portavoz de Bildu. No podemos per-
mitir que la Presidenta del Gobierno y su Gobier-
no en algo tan serio como es esto se dediquen a
hacer marketing político sin concretar nada, por-
que se convertirá el Plan Reactivar Navarra en un
fraude. Es un plan que ya se está incumpliendo,
fíjese, señora Presidenta, ya se están cumpliendo.
Es un plan que incorpora medidas que ya se esta-
ban  desarrollando, por tanto de nuevo modelo…
Es un cajón de sastre donde, en fin, termina
cabiendo absolutamente todo y, desde luego, no
hay concreción. 

Nosotros esperábamos otra actitud del Gobier-
no,  nosotros esperábamos que con la mano la
mano tendida y con la posición que adoptamos,
que ha sido, como le digo, tremendamente respon-
sable, el Gobierno hubiera aprovechado el tiempo,
hubiera hecho la tarea, pero una vez más lo que
vemos es que el Gobierno no está a la altura, que
el Gobierno no está liderando y que esto, o cambia
mucho, señora Presidenta, de verdad, o si no va a
ser un fraude para el conjunto de la sociedad nava-
rra. Lo que sí tenga claro es que  nosotros no
vamos a parar de denunciarlo. Nada más y muchas
gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas veces a usted, señor Esparza. A continua-
ción interviene el portavoz del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Socialista de Navarra, señor Alzó-
rriz, cuando usted quiera.

SR. ALZÓRRIZ GOÑI: Buenas tardes. Gra-
cias, Presidenta. Bienvenidos a la Presidenta del
Gobierno Navarra, María Chivite, sus dos vicepre-
sidentes, Remírez y Aierdi, y los asesores que
usted ha traído hoy. 

Hablaba el señor Esparza de fraude. Usted
debería saber qué hizo cuando tuvo la oportunidad
y qué no hace cuando no la tiene. ¿Por qué faltan
setenta millones para el Plan de carreteras, señor
Esparza?, porque usted, su Gobierno, en el que
usted participaba, dejó esquilmados los presupues-
tos y dejo olvidadas las carreteras navarras durante
años. ¿Usted apoyó el Plan de carreteras de este
Gobierno? Usted no lo apoyo, ¿qué reclama ahora
setenta millones para las carreteras? ¿Qué hizo

usted como consejero con la segunda fase del
Canal? Díganos usted qué hizo. ¿Qué es fraude, el
reclamarlo ahora, cuando no tiene oportunidad de
implementar medidas, o que cuando las tuvo no lo
hizo y se olvidó de la Ribera de Navarra?, porque
usted se olvidó de la Ribera de Navarra. Usted y su
partido bloquearon los presupuestos del Gobierno
de España y los fondos que venían para Navarra,
esos presupuestos que presentó el Presidente del
Gobierno de España Pedro Sánchez y que ustedes
con su voto conjunto con el del Partido Popular
bloquearon para que viniera a Navarra. 

Luego miente, lo que se aprobó en la anterior
legislatura con respecto a los Pirineos no fue un
plan. Ese plan lo presentó el Vicepresidente Aierdi
en junio de 2020. Presentó una ponencia. ¿Pero
usted sabe lo que sí hacen bien y lo que hizo bien?,
un plan para  desactivar España y Navarra en la
anterior crisis, en la crisis de 2008, porque ustedes
hicieron una reforma laboral para crear trabajado-
res pobres cuando peor lo estaba pasando la gente.
Ustedes apoyaron la Ley mordaza, los recortes de
competencias a los municipios. Ustedes recortaron
el gasto de los ayuntamientos. Ustedes aprobaron
despidos en las empresas y no ERTE como se ha
aprobado ahora. Ustedes aumentaron la pobreza
infantil. Ustedes rescataron a los bancos. Eso
hicieron ustedes en la anterior crisis, y este plan
hace todo lo contrario, porque el Plan Reactivar
Navarra-Nafarroa Suspertu, hay que decirlo con
claridad, marca tres premisas claras: es un plan
que debe realizar el Gobierno, el Ejecutivo, señora
Ruiz, no el Parlamento, el Ejecutivo, es el Gobier-
no quien tiene la potestad y a quien corresponde
aprobarlo. Dos, es un plan que ha sido dialogado,
consensuado y acordado con el conjunto de las
entidades sociales y políticas de Navarra, algo que
ustedes desde Navarra Suma nunca realizan, diálo-
go y negociación, siempre quieren imponer sus
propias posturas. Y tercero, un plan apoyado y
aprobado aquí, en este Parlamento, tras la inclu-
sión de la mayoría de las medidas propuestas por
los diversos grupos políticos en sede parlamenta-
ria, tras una escucha activa del Gobierno en los
ámbitos social, económico y político, que refleja la
pluralidad, las prioridades y el presente y futuro de
nuestra recuperación económica y social, para que
nadie quede atrás. Lo hemos dicho en reiteradas
ocasiones. 

Señora Ruiz, ¿ha habido recortes en los peores
momentos de esta pandemia en este Gobierno?
¿Ha hecho algún recorte este Gobierno, o imple-
mentado doscientos cincuenta millones de euros
para priorizar las políticas que estaba reclamando
y que necesitaba la ciudadanía navarra? ¿Qué ha
hecho este Gobierno? Ha implementado también
los recursos humanos en los diferentes ámbitos
que necesitaba la ciudadanía navarra: en educa-
ción, en sanidad, en derechos sociales. Eso ha
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hecho. Y este plan a lo que aspira es a cambiar el
futuro económico y social de nuestra tierra, eso es
lo que quiere y lo que pretende este plan. Pero está
claro que algunos, quizá, no hayan entendido cuál
es el papel que corresponde a cada institución y,
más allá de proponer, querían ejecutar, cuestión
esta última que no corresponde a este Parlamento.
No se trata de proponer decenas de medidas de
todo origen, condición e importancia. Se trata de
entender que el mundo está cambiando y el covid-
19 ha servido de acelerador de ese cambio. 

En cualquier caso, las resoluciones del Parla-
mento, como máximo representante de la voluntad
ciudadana, han sido asumidas desde una concep-
ción global, enlazándolas con las recepcionadas en
otros ámbitos y asumiendo la importancia del
órgano que la realizaba. El Plan Reactivar Navarra
ha dado pasos a corto, pero debe tener una mirada
a largo recorrido, transformando nuestra tierra y
adaptándola a las nuevas realidades propuestas
desde el conjunto de Europa y, sobre todo, aten-
diendo a las nuevas realidades demandadas por
una mayoría social, liderada por una juventud
inconformista, que pide y exige nuevas prioridades
y nuevos retos de futuro que sostenga el presente. 

El Gobierno en estos tres meses ya ha convali-
dado ocho decretos forales con medidas de protec-
ción social y empresarial. El objetivo del plan es
enmarcar el conjunto de nuestras políticas públicas
en un programa de trabajo exhaustivo y común,
que mire al futuro. No podemos pretender ir aún
más y más, como si el plan fuera una implementa-
ción de lo ya existente e implementado. El plan
comporta nuevas prioridades y esas prioridades
deben ser trasladadas del plan a los presupuestos,
de la planificación a la ejecución, de la escucha
activa a la ejecución consensuada, dialogada y
acordada. Entonces sí, en su mayor caso, en este
Parlamento, señora Ruiz, entonces sí. 

Los departamentos del Gobierno y la Estrategia
de Especialización Inteligente, S3, han realizado
un intenso trabajo, al que hay que sumar el realiza-
do mediante las propuestas ciudadanas y las de
otros entes sociales y municipales. En estos
momentos lo que tiene que tratar ese plan es de
traducir, categorizando, ordenando y priorizando
esa inmensa masa crítica. Ese ejercicio se debe
hacer desde las orientaciones claves que nos lanza
y nos marca Europa y debe estar alineado, como
así es, con cuatro: un pacto verde, la adaptación de
la era digital, la asunción del reto demográfico y
todo ello en una economía sostenible e inteligente
para nuestro estilo de vida europeo, que sostenga y
afiance nuestro sistema público y nuestro Estado
del bienestar. 

Existe un riesgo, eso sí, el que algunos de los
agentes proponentes en este plan, tanto internos
como externos, se sientan defraudados porque sus

propuestas no han sido recogidas en toda su litera-
lidad. Por ello, se ha propuesto para la primera
semana de octubre, como ya marca el plan, una
convención ciudadana de retorno de esas propues-
tas. El trabajo común, desde la inteligencia colecti-
va que se ha hecho en estos meses, no debe caer en
saco roto. La mejor manera de que los planes fun-
cionen es cuando el conjunto o una mayoría signi-
ficativa apoyan y se sienten representados en él,
adecuando los tiempos a los recursos existentes.
Un periódico digital afirma que siete de cada diez
empresarios aprueban la iniciativa del plan y una
mayoría social lo avala, entendiendo que su
Gobierno está liderando, escuchando e implemen-
tando políticas necesarias en tiempos difíciles para
una protección y atención con una máxima: que
nadie quede atrás. Lo repetimos hasta la saciedad y
esa debe ser la máxima también del Gobierno de
Navarra. Debemos repetirlo porque hay un sector
político y mediático que no escucha, señora Presi-
denta, y usted lo acaba de volver a comprobar en
sede parlamentaria. No escucha que este Gobierno
ha implementado, que en estos tres meses ha toma-
do más de cien medidas, 190, y 8 decretos, pero
hay un sector político y mediático de esta Comuni-
dad que no quiere escuchar ni ver esa nueva reali-
dad y ese liderazgo y apuesta del Gobierno de
Navarra por tomar medidas que ayuden al conjun-
to de la ciudadanía navarra. 

Las cien medidas que tomó este Gobierno se
ordenan en cuatro ejes muy claros. El primero,
abordar con mayor eficiencia la gestión pública
que demandaba la crisis generada por la pandemia.
El segundo, ampliar la protección social a las per-
sonas más vulnerables, como se ha hecho. El terce-
ro, coadyuvar a las empresas y profesionales para
mantener el empleo. El cuarto, dotar a las entida-
des locales de instrumentos para abordar la crisis
desde el ámbito local, desde el ámbito más cercano
a la ciudadanía. 

El Plan Reactivar Navarra-Nafarroa Suspertu
debe ser útil para acelerar el tránsito hacia una
nueva política pública y afecta al conjunto del
Gobierno de Navarra y al conjunto de nuestra
sociedad. Es preciso mantener esa lógica y esa
coherencia. No se trata de una biblia a la que hay
que adorar, ni de un corta-pega de propuestas en
entradas, tampoco de un cajero automático del que
se puede obtener dinero permanentemente, ni de
una herramienta de ataque político en época de
pandemia, señor Esparza. Se basa en una nueva
política centrada en los retos que tenemos como
sociedad: digitalización justa, economía verde,
reto demográfico, preservando nuestro estilo de
vida europeo del bienestar. Se enmarca en las
agendas internacionales, tales como la 2030, la
Europea o el Pacto Verde. Con la aprobación por
parte del Gobierno no acabamos el camino, lo
empezamos. Por ello, es necesario contar con un
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instrumento coordinador y dinamizador que lleve a
cabo ese plan y, cómo no, con unidad política
orientada a trasladar las necesidades ciudadanas
implementadas en el plan a unos presupuestos que
fortalezcan, protejan y defiendan nuestros servi-
cios públicos y nuestro tejido social y económico,
para que Navarra sea en el futuro una Comunidad
moderna, ecológica, digital, social y puntera den-
tro del conjunto de España y Europa, como lo ha
sido y es hasta ahora. Las discrepancias y la divi-
sión se deben dejar para otros momentos y también
la falta de escucha e integración de otras propues-
tas dentro de la diversidad de nuestra tierra. Apos-
temos por el futuro, protejamos nuestro presente
inmediato, rememos juntos por una vez, entendien-
do nuestras diferencias por un objetivo común.
Nuestra tierra y la ciudadanía navarra nos lo
demandan. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias, señor Alzórriz. Siguiendo el turno
de intervenciones, tiene la palabra la señora Bar-
kos, portavoz del Grupo Parlamentario Geroa Bai,
cuando quiera.

SRA. BARKOS BERRUEZO: Eskerrik asko,
presidenta andrea eta, nola ez, eskerrik asko baita
ere Chivite lehendakariari eta bere taldeari gaur
hemen egoteagatik. Continuaré en castellano. En
ese agradecimiento que hacía, presidenta, a la pre-
sencia suya hoy aquí y en agradecimiento a su
equipo, quiero detenerme especialmente en el
agradecimiento por su presencia a los Vicepresi-
dentes. Lo digo por una cuestión de cortesía parla-
mentaria, que antes ha sido casi cuestionada, en
fin, porque entiendo que en el trabajo que les com-
pete a la vicepresidencia de su Gobierno el acom-
pañar hoy aquí a la presentación de estas explica-
ciones me parece que expresa bien que el trabajo
se está haciendo en ese sentido correctamente o
cuando menos que la presencia aquí de los dos
vicepresidentes no solo no deja de corresponderse
con la intensidad, la seriedad y el rigor de ese tra-
bajo, sino que además creo que lo apoya precisa-
mente por hablarse del tema del que hablamos.
Porque es verdad y yo creo que todos compartimos
esa primera exposición que hacía usted, Presiden-
ta, de que el momento es de una enorme gravedad. 

La crisis del covid ha azotado al conjunto de
las sociedades, evidentemente en la europea con
mayor crudeza si cabe, porque es en la europea
donde el grado de bienestar social es mayor a efec-
tos globales y, por lo tanto, el azote en ese sentido
es doblemente dañino. Pero no solo eso, sino ade-
más nos encontramos con una crisis que golpea,
igualmente, a una sociedad que ya venía muy
dañada en términos económicos de la crisis ante-
rior de los años 2007-2008. Por lo tanto, crisis
sobre crisis, efectivamente, yo coincido en esa pri-
mera apreciación que usted señalaba de un

momento especialmente duro, que exige un trabajo
coordinado y, por lo tanto, exige un plan, un plan
de reactivación. 

El consenso, en ese sentido, con la posición que
el Gobierno ha mantenido por parte de mi grupo
parlamentario, Geroa Bai, ha sido siempre eviden-
te. El plan debía ser un plan que, liderado desde el
Ejecutivo, desde el Gobierno, fuera avanzando las
líneas de trabajo. Un plan que debía contar, lógica-
mente, con la participación de diferentes agentes,
pero con ese liderazgo que entendemos que corres-
ponde al Ejecutivo desde es la Administración
pública y que entre esos agentes, qué duda cabe,
debía contar con el apoyo del Parlamento en forma
o en término de propuestas. 

Nos dice, Presidenta, que esta pandemia supone
el mayor reto político e institucional desde la
Segunda Guerra Mundial y, efectivamente, enten-
demos que el momento exige un cambio de mode-
lo en tantos ámbitos, pero he decir que exige ade-
más, fundamentalmente, un cambio de modelo en
el ámbito socioeconómico. Yo diría que esta crisis
no es la causa, yo diría que es el punto de infle-
xión. La pregunta es: ¿Suspertu es suficiente? En
nuestra opinión, en opinión de Geroa Bai, no, no
es suficiente, pero es necesario y, desde luego, es
mucho en ese cambio de modelo que se está pro-
poniendo y es además, como digo, ese escenario,
esa propuesta de trabajo conjunto en el que conci-
liar a los diferentes agentes que estamos concerni-
dos en la salida de esta crisis. 

Nos dice también que Suspertu se ensambla
con el Next Generation, con el Green Deal, con la
S3. Bueno, yo diría que es una parte importante o
en una parte importante se ensambla con ellos,
pero es verdad también —yo creo que ha sido tam-
bién analizado en esta sede— que hay otro tanto
relativo a un cambio de nuestra propia arquitectura
institucional y social, que puede coincidir en las
líneas o en los objetivos, pero que no está necesa-
riamente llamado. Lo digo porque sí nos genera
alguna duda el que esa participación que Navarra
debe tener en los fondos europeos, ya sea el fondo
de recuperación, ya sean próximos presupuestos,
deba entenderse como liderada por Suspertu, no,
entendemos que proyectos de Suspertu, porque es
cierto que otras propuestas se refieren al trabajo
que habrá de realizarse ya en un escenario como
este escenario parlamentario, en contacto con otros
agentes y, por lo tanto, sí despejar esa duda, por-
que esa vinculación estricta y completa o necesa-
riamente ligada a esos fondos entendemos que,
como digo, puede llevar a una cierta confusión. 

Nos señala que hay ya contactos con el Minis-
terio y con la Moncloa para avanzar en esos pro-
yectos que habrán de llegar a presentarse en torno
al fondo de reconstrucción. Y nos dice —yo vuel-
vo a insistir en esto— Suspertu como el Next
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Generation. Bueno, estamos de acuerdo, pero yo
añadiría más: Suspertu debe mirar y seguramente
afinar algunas de sus apuestas. Hoy mismo aquí se
sustancian algunas de las críticas que se hacen a
que proyectos como el del tren de altas prestacio-
nes o proyectos como el del Canal de Navarra
estén incluidos en estos momentos en Suspertu.
Pues sin ninguna duda, yo creo que el visor euro-
peo va a poner en su sitio la necesidad de revisar y
el visor europeo, tal cual está redactado en estos
momentos en objetivos en torno al fondo de rees-
tructuración o recuperación, en torno a los Presu-
puestos 21-27, en esas líneas estratégicas que deci-
mos Navarra coincide, sí, pero seguramente esas
nuevas líneas estratégicas nos van a hacer revisar
muchas cuestiones. Por cierto, algunas de ellas ya
venían revisadas. 

No vale hacer un dibujo de determinadas
infraestructuras como, por ejemplo, las altas pres-
taciones, alineándolo a lo que tradicionalmente ha
sido el debate sobre la alta velocidad en el conjun-
to del Estado español, porque es verdad, es más
que cuestionable. Yo creo que en esta sede parla-
mentaria esta legislatura y en la anterior ha queda-
do bien definido y entre otras cosas, además, por-
que tampoco el modelo que tenemos actualmente
de transporte, tanto de personas como de mercan-
cías, en conjunto el Estado español y ese empeño
en mantener la red de transporte exclusivamente
por carretera la verdad que los números en el caso
del Estado español son reveladoramente aterrado-
res si los comparamos con el transporte de mercan-
cías y personas en otros Estados y en otras regio-
nes europeas. Es aterradora esa apuesta que se
hace por el transporte de carretera con todo lo que
tiene de consumo de energías fósiles, como petró-
leo, gasolina y demás, con el impacto que tiene en
estos momentos sobre nuestros retos en torno al
cambio climático. Luego claro que habrá de pasar
el visor europeo y será positivo. Desde luego, por
parte de mi grupo parlamentario creemos que será
muy positivo que veamos dónde están alineadas
las propuestas que en esta legislatura y en la pasa-
da se hacían en torno a estas a estas cuestiones. 

Creo, por lo tanto, como decía, que algunas de
las apuestas en el marco bien definido por el
Fondo Europeo de Recuperación han de ser revisa-
das en torno a un frontispicio básico —termino
enseguida—,que es el de la sostenibilidad y este es
el acento que queremos poner desde Geroa Bai en
esa relación que se hace, ciertamente en parte
esencial, de Suspertu con los fondos europeos,
aunque no solo. Yo creo que esa es la clave con la
que ahora debemos ejecutar Suspertu porque creo
que de eso debiéramos también hablar hoy. Sus-
pertu ha sido el plan que el Gobierno ha presenta-
do a los diferentes agentes, que hoy presenta por
boca de la Presidenta en esta en esta Cámara y, por
lo tanto, lo que debemos ahora mirar con ambición

es, efectivamente, la ejecución de ese plan y, como
digo, la clave o la mirada con la que debemos vigi-
lar —entiéndase el término— la ejecución del Plan
Suspertu es esa óptica de sostenibilidad. Primero
porque será clave en que los proyectos que Nava-
rra presente al fondo europeo tengan financiación.
Si no es así, difícilmente pasaremos el primer cri-
bado. Segundo porque solo así haremos de Susper-
tu una herramienta real y válida a la salida de esta
crisis. Tercero porque solo desde una revisión en
términos de sostenibilidad de nuestro actual siste-
ma vamos a construir un futuro sólido para las pró-
ximas generaciones. Y cuarto porque el agotamien-
to de los recursos que organiza en estos momentos
nuestro modelo económico y social no nos da ya
más tiempo. Por eso insistía, es verdad que la cri-
sis del covid es un punto de inflexión en toda esta
crisis, pero esto tenía ya requerimientos y urgen-
cias previos de una enorme importancia. 

Luego creo que tenemos entre manos un plan
que se alinea en muchos de sus proyectos con lo
que Europa está marcando en estos momentos,
tiene, por lo tanto, la posibilidad de acceder a una
financiación que nos va a permitir no tanto poner
parches a esta crisis, no debiéramos caer en esa ten-
tación —no tengo ninguna duda de que trabajare-
mos en el sentido, Presidenta, pero quiero dejarlo
dicho en esta sesión hoy aquí—, sino que el uso
que de esos fondos se haga en estos momentos,
aquello que esté vinculado a los fondos europeos,
pero en cualquier caso todos aquellos proyectos
que queden vinculados también a nuestra propia
financiación o a la financiación que por parte priva-
da se ponga encima de la mesa en el  desarrollo de
algunos proyectos se lleve a cabo desde esa óptica
de mirar a futuro, de generar un nuevo modelo y,
repito, no de poner parches a esta a esta crisis.

Clarísimamente, cuente con Geroa Bai porque
va a estar en un apoyo convencido al Gobierno
para la mejor respuesta europea a los proyectos
estratégicos para Navarra. Esta es una parte impor-
tante también de la que hoy nos dice que todavía
no tenemos información concreta, detallada y
 desarrollada. Creo que sí urgirá, es cierto que tene-
mos tiempo para llevar a cabo la presentación de
esos proyectos, pero cuanto antes sepamos dónde
va a estar, en fin. Sabemos ya que los 140.000
millones dejan algo menos de la mitad, 70.000, a
los proyectos. No sabemos cuántos se van a gestio-
nar desde el ámbito concreto del Estado y cuántos
se van a gestionar en el ámbito de las instituciones
autonómicas, foral en nuestro caso, o locales. Todo
eso creo que son materias que cuanto antes conoz-
camos mejor será. 

Por último, terminó ya, Presidenta, una brevísi-
ma reflexión. Se ha dicho aquí, en fin, el grupo
mayoritario de la Cámara, el señor Esparza, que
con su abstención permitió que este plan saliera
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adelante. No, vamos a poner las cosas en su sitio,
con su abstención es cierto —una votación en con-
tra hubiera sido de otra manera— se permitió que
este Parlamento, efectivamente, y la de Bildu y la
de Podemos y la de Izquierda-Ezkerra, llevara
aportaciones, por cierto también de todos ustedes,
al Plan Suspertu porque el plan hubiera sido en
cualquier caso, con o sin aportaciones del Parla-
mento, lo cual, repito, no sé si hubiera hablado
muy bien de la Cámara en todo este marco. Por lo
tanto, una abstención que era la lógica, yo diría, la
lógica reflexión, hombre, la lógica reflexión de
quienes sí vieron recogidas en el Suspertu, precisa-
mente por ello, esas aportaciones. Eskerri asko.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias, señora Barkos. Turno ahora del
portavoz de Podemos Ahal Dugu, el señor Buil,
cuando usted quiera. 

SR. BUIL GARCÍA: Buenas tardes, arra tsalde
on. Gracias, Presidenta de la Comisión. Gracias
Presidenta del Gobierno de Navarra y bienvenidos
a los Vicepresidentes y su equipo.

Voy a empezar por donde lo ha dejado la porta-
voz de Euskal Herria Bildu,  nosotros tomamos una
posición política respecto a un dictamen parlamen-
tario, que no es lo que nos ha venido a exponer
hoy la Presidenta del Gobierno, porque en ese
momento no vimos recogida una reivindicación.
En el escenario en el que estábamos nos pudimos
permitir una abstención, tal vez en otro  nosotros
mismos también hubiéramos votado a favor. Esto
que quede por delante, porque parece que la res-
ponsabilidad se la lleva usted, cuando en realidad
lo que hicimos aquí fue un ejercicio, si me permi-
te, bastante teatral respecto a las propuestas que
planteamos, al fin y acabo no vinculantes y al fin y
acabo nos permitieron a todos de verdad presentar
cuáles eran nuestras propuestas, proyectos y
demás, pero, como digo, de una forma no vincu-
lante. Así que no hagamos un drama de esto y
sobre todo, Presidenta y Gobierno y vicepresiden-
tes, sepan que desde luego Podemos apoya este
Plan Reactivar Navarra con unos horizontes coin-
cidentes con lo que nuestro propio partido viene
diciendo desde hace mucho tiempo: un horizonte
digital, verde, vertebrar el territorio, favorecer la
convivencia. 

Yo, que siempre acabo siendo el agorero de
esta Comisión de Régimen Foral, hoy vengo alar-
mado por lo que han planteado en la Comunidad
de Madrid, que parece que dentro de un par de días
vamos a empezar a ver confinamientos por barrios,
que en este sentido son los barrios más pobres, los
más afectados, donde la cuestión social es más es
más acuciante. Por lo menos, ese parece ser el
anuncio que van a empezar a dar, donde nos vamos
a encontrar ya con barrios, con zonas que son con-
finadas y especialmente zonas que son de por sí

vulnerables, que se van a ver, evidentemente, en
una mayor vulnerabilidad en sus itinerarios profe-
sionales, en sus itinerarios de vida. 

Yo tengo la sensación de que con este plan pasa
como en esa frase que dice «La vida es eso que
pasa mientras tú haces otros planes». Hoy estamos
en una situación que no es buena respecto a la pan-
demia. He oído cómo la mayoría de portavoces
hablan de la pandemia en pasado y creo que hoy
tenemos que tener muy presente la situación en la
que estamos, y eso implica sobre todo poner por
delante prioridades y las prioridades, lamentable-
mente, por más que nos gustarían todas las aquí
planteadas, pues pasan por proteger la superviven-
cia de la ciudadanía en el ámbito sanitario, ámbito
educativo, ámbito de derechos sociales y, evidente-
mente, intentar mantener ese  desarrollo económico
en nuestra Comunidad, que es el que nos aporta, al
fin y al cabo, la financiación para sostener estos
puntales prioritarios. 

Creo que estamos ahí todavía. Nos hubiera gus-
tado que no fuera así, pero lo cierto es que este
Plan Reactivar a Navarra es una guía de presente,
como usted ha dicho, pero en estos momentos
pienso que es más una un horizonte al que aspirar,
al que caminar, en el que, evidentemente, la oposi-
ción, y en este caso Navarra Suma, nos leerá la
cartilla: ustedes no han cumplido esto porque no
han puesto calendario. Bueno, es evidente que
estamos en una situación absolutamente anómala,
en la que los principales resortes públicos que ten-
gamos tienen que estar destinados a proteger la
vida, y una vida digna, de nuestra ciudadanía, y
que el ritmo al que nos está llevando el virus nadie
lo está pudiendo predecir y, por lo tanto, es muy
difícil calendarizar y es fácil que la oposición
cogiendo este plan pueda jugar a ese juego de trile-
ros de «esto no lo ha conseguido, esto sí, esto no». 

La verdad es que es poco constructivo el discur-
so que hemos podido escuchar por parte de Navarra
Suma. La lectura que  nosotros vamos a hacer,
desde luego, no es una lectura de «¿qué hay de lo
mío?» de este plan, como usted ha planteado. No
pretendemos eso ni mucho menos, pero sí que se
han tocado temas que para  nosotros resultan menos
interesantes, como el TAV o como el canal. Nos-
otros sí que queremos profundizar en una cuestión
en la que vamos a ser persistentes, que ya está
incorporada en el plan. Cuando hablamos de garan-
tías de ingresos de servicios sociales, creemos que
el liderazgo público es muy importante en este
ámbito porque es algo que nos encontramos al ini-
cio de la pandemia, una descentralización muy
grande de los servicios sociales, un conjunto de
agentes públicos, privados sin ánimo de lucro, que
son los que se encargan de ofrecer esos servicios de
última resistencia a la ciudadanía. Y usted sabe que
nuestro proyecto y el que aportamos a este Gobier-
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no y también a este Parlamento implica ese
 desarrollo sustancial, que tiene un retraso histórico
en nuestra Comunidad, del tercer pilar de los dere-
chos sociales en nuestra Comunidad. Ahí es donde
 nosotros vamos a centrarnos más que en otras cosas
y sí que creemos que se puede se avanzar mucho. 

Se ha hablado de la participación, de la gober-
nanza, de la financiación. Nosotros creemos que el
plan está verdaderamente participado. No teníamos
clara la fecha, pero sí que sabíamos que se iba
hacer una devolución a todas las personas y entida-
des que han hecho aportaciones. Eso es un gesto
de inteligencia colectiva. Como le digo, el diag-
nóstico está claro, pero el diagnóstico, ciertamente,
se está moviendo, se mueve y nos va hacer cam-
biar de prioridades, yo creo que muchas veces,
mientras no tengamos una vacuna. Respecto al
modelo de gobernanza,  nosotros estamos de acuer-
do. Es un plan ejecutivo que ustedes tienen que
 desarrollar. Nosotros aquí tenemos la capacidad de
legislar y también, por imperativo legal, de hacer
que ustedes ejecuten las leyes o normas que aquí
planteemos, pero es un plan ejecutivo, que dirige
la línea del Gobierno de Navarra hacia cuestiones
que, como he dicho antes, nos parecen adecuadas. 

Respecto a la financiación,  nosotros, desde
luego, compartimos que la deuda de hoy son los
recortes de mañana. Lo hemos estado viviendo
desde que Podemos llegó a este Parlamento, asu-
miendo todas las deudas que nos dejó Unión del
Pueblo Navarro y ciertamente ha sido un chorreo de
millones impresionante el que los navarros se han
dejado en los últimos seis años, que es de lo que yo
puedo hablar, en amortizar las deudas de Unión del
Pueblo Navarro. Siempre le decimos lo mismo: no
queremos que nuestros nietos, cuando afronten la
covid-27, estén pagando la covid-19. Por lo tanto,
creemos que esa parte que ya se ha manifestado
aquí, es decir, nuestra fiscalidad, nuestro Gobierno,
nuestra Hacienda nos tienen que servir. 

Además, llevamos trabajando un año, tenemos
comprometidos diferentes estudios, creemos que
se puede hacer de una forma inteligente y es lo que
se puede esperar de  nosotros, que actuemos de una
forma inteligente, en la que no se deprima ese cre-
cimiento económico, efectivamente, pero que
podamos tener los recursos necesarios para esto.
Yo tengo la sensación de que durante este año que
nos espera nuestra prioridad no va a poder ser otra
—y creo que será fácil sacar unos presupuestos,
porque lo vamos a tener todos muy caro—: la
salud, educación, derechos sociales, en esto no
creo que haya ninguna duda por parte de nadie
viendo cómo está evolucionando el virus en estos
momentos. 

Hay un impulso fortísimo a la modernización
de la Administración pública, algo que  nosotros
apoyamos. También tiene un retraso histórico agi-

lizar todo lo que tenga que ver con la burocracia.
La relación con la ciudadanía es clave, es una asig-
natura pendiente y creemos que es muy importante
acometerla en esta legislatura. De hecho, probable-
mente, sea lo que quede en la Administración
pública. Si durante esta legislatura conseguimos
digitalizarla, modernizarla, adaptar los procedi-
mientos a los usos, formas y costumbres que tiene
ya la ciudadanía, pues habremos hecho un enorme
trabajo. Nos preocupa todo lo que tiene que ver
con la reconversión digital, los efectos sociales de
cualquier reconversión industrial, y ahí creo que
tenemos que estar muy atentos, y, como usted bien
ha dicho también, fomentar esa FP dual y garanti-
zar que todas las personas que no vayan a poder
incorporarse a ese nuevo mercado de trabajo que
vamos a impulsar, ¡ojo que con dinero público!,
también queden protegidas y resguardadas por la
Administración en un momento, como digo, de
cambio de siglo, con un reto también hacia el futu-
ro. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias, señor Buil. Para finalizar el turno
de intervenciones de los distintos grupos, tiene la
palabra la portavoz del Grupo Mixto Izquierda-
Ezkerra, señora De Simón, cuando usted quiera
diez minutos.

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Muchísimas
gracias, señora Presidente. Muy buenas tardes.
Bienvenida, señora Chivite. Bienvenido, señor
Ramírez, señor Aierdi, y doy la bienvenida tam-
bién al señor Taberna y al resto de las personas de
su equipo que la acompañan. Agradezco su presen-
cia y su intervención.

Como ustedes saben, hicimos un intenso trabajo
en la Comisión del Plan Reactivar Navarra y, efec-
tivamente, algunas de nuestras propuestas de más
calado no fueron contempladas. Por eso, si recuer-
dan, nos abstuvimos. También ahora le voy a decir
lo que para  nosotros es este Plan Reactivar Nava-
rra. Lo dije en su día, o sea que no voy repetir el
discurso que mantuve o que mantuvo Izquierda-
Ezkerra en el Pleno correspondiente, pero sí señala-
ré las cuestiones más importantes. Es un plan que
nos parece parcial e insuficiente, precisamente lo
contrario que le parece a la portavoz de Geroa Bai.
Creemos que le falta ambición, no afronta los pro-
blemas estructurales, que muchos vienen de antaño
aunque se han agravado con la covid, y le falta
liderazgo público y, sobre todo, le faltan herramien-
tas de intervención económica, de intervención en
la economía, como es esa banca pública que propo-
níamos. Además, se siguen empeñando en invertir
en infraestructuras totalmente innecesarias, como
es el tren de alta velocidad. Le falta lo más impor-
tante, bajo nuestro punto de vista, porque aunque
fuera un plan extraordinario le faltan los recursos y
le falta la financiación. En resumen, este plan, ade-
más de insuficiente, puede quedar en papel mojado,
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puede quedarse todo lo que tiene de positivo en
papel mojado por la falta de financiación, y eso
será responsabilidad del Gobierno, no solamente de
usted, señora Chivite, sino de todos los grupos que
en estos momentos apoyan y mantienen el Gobier-
no, por rechazar nuestra reforma nuestra reforma
fiscal, una reforma fiscal. 

Miren, ha rechazado en múltiples ocasiones y
en esta ocasión han vuelto a rechazar nuestra pro-
puesta de reformar el Impuesto sobre Sociedades,
a pesar de que es un impuesto ahora mismo total-
mente injusto, porque es totalmente injusto que
los beneficios empresariales, los grandes benefi-
cios empresariales, que los hay, coticen menos
que una ciudadana o que un trabajador medio en
esta Comunidad. Y también se han negado a poner
en marcha un nuevo impuesto a la riqueza. El
Gobierno de Navarra y el Gobierno de España
dicen —lo he visto estos días en la prensa y he
escuchado declaraciones—que no es el momento
de una reforma fiscal, que hay que esperar a que
la economía crezca para hacerla dentro de unos
años. Y  nosotros le decimos que no es así. Yo le
digo hoy, señora Chivite, que no es así, que el
momento es ahora. Ahora es el momento de ese
nuevo impuesto a la riqueza, para que precisamen-
te quien más tiene aporte en una situación tan difí-
cil como la que estamos atravesando. Y ahora es
el momento de abordar, como le decía, ese
Impuesto sobre Sociedades. Y ahora es el momen-
to de abordar la derogación de la Ley de estabili-
dad presupuestaria, tanto que están hablando uste-
des de endeudamiento, porque todo lo quieren
solucionar, parece ser, todo se quiere financiar a
través del endeudamiento y a través de lo que
pueda llegar de Europa. Y también es el momento
de derogar la reforma laboral. 

Miren, sin reforma fiscal en el Estado y, en par-
ticular, sin una reforma fiscal en Navarra del
Impuesto sobre Sociedades y el de la riqueza, los
Presupuestos Generales de Navarra para 2021
serán insostenibles. Ustedes estarán renunciando a
recaudar unos cientos de millones. Serán insosteni-
bles y habrá recortes. Y el Plan Reactivar Navarra
será un brindis al sol, será papel mojado y habrá
recortes. Mire, señora Chivite, ya veo que los dis-
cursos aquí han sido más complacientes, pero yo
teatro el justo. No, complacientes, en el fondo
complacientes en general, a mí por lo menos me lo
han parecido. Le decía que, si no cambia el rumbo,
yo me atrevo a decir que este plan, yo no digo que
el plan, ni este ni el mejor, vaya a aportar todas las
soluciones a los problemas estructurales, industria-
les, económicos, sociales, laborales y de desigual-
dad que arrastramos desde hace años y se han
agravado con las pandemias, es que me atrevo a
decir que ni siquiera lo solucionará en parte. 

Señora Chivite, le hago una pregunta: ¿cuándo
va a presentar el techo del gasto para los Presu-

puestos de Navarra de 2021 o tiene usted alguna
estimación sobre en qué cantidades nos habremos
de mover? Y no tengo nada más que aportar,
Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Fina-
lizada la intervención de los diferentes grupos par-
lamentarios y atendiendo al turno de réplica, a
continuación tiene la palabra la señora Presidenta.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): En primer
lugar, muchas gracias por las aportaciones que
ustedes han hecho. Yo empiezo por la intervención
del señor Buil, que tiene razón, estamos en mitad
de una pandemia. La crisis del coronavirus no ha
pasado y tenemos que reconocerlo así. No sabe-
mos cuándo va a acabar y quien diga que lo sabe
no está diciendo la verdad, porque nadie sabe
cuándo va a terminar esto. Pero, desde luego, el
objetivo de este Gobierno con el Plan Reactivar
Navarra era levantar la cabeza y mirar al futuro,
porque esto pasará, esperemos que más pronto que
tarde. Se trata de planificar el futuro aprendiendo
de las debilidades que nuestro sistema actual tiene
en estos momentos. En eso es en lo que hemos
pretendido reflexionar. 

Es verdad que ya teníamos una buena base y
que tenemos que aprovechar esta crisis, como se
tienen que aprovechar otras, para transformarla en
una oportunidad de esas transformaciones que en
ese acuerdo de gobierno ya apuntábamos y que
esto tiene que suponer un acelerador de esas trans-
formaciones. Por lo tanto, ya teníamos una buena
base, que era ese acuerdo de gobierno, y que luego
hemos querido acelerar en ese Plan Reactivar
Navarra, que desde luego, señora Barkos, es
mucho más amplio que la orientación simplemente
a la captación de fondos del Next Generation, es
muchísimo más que eso. Es verdad que en una
parte de mi intervención he vinculado las dos
cosas por lo que tiene que ver en la captación de
fondos o simplemente por compartir unas filosofí-
as que, evidentemente, se comparten, pero es
mucho más que la mera reflexión para la captación
de fondos europeos. También es una reflexión de
nuestras propias debilidades y de hacia dónde
tenemos que caminar, porque, bueno, pues también
se plantean cuestiones en ese Plan Reactivar Nava-
rra como, por ejemplo —creo que la señora Ruiz
lo apuntaba—, el tema los cuidados. Bueno pues
ya hemos empezado a trabajar con ese modelo
nuevo residencial, de hecho hoy en sesión de
gobierno hemos aprobado ese nuevo decreto foral
que se verá en breve del nuevo modelo residencial.
Por tanto, esa también es otra de las cuestiones que
están contempladas en el Plan Reactivar Navarra
que tiene que ver con los cuidados.

El papel del Parlamento. Desde luego, el voto
de UPN nada tiene que ver con este plan, nada que
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ver. Tiene que ver con lo que el propio Parlamento
—y yo tengo que agradecer ese esfuerzo que hizo
de reflexión y aportación de medidas— debatió
aquí. Por lo tanto, desde luego nada que ver con lo
que el Gobierno haya hecho. El Gobierno ha hecho
este Plan Reactivar Navarra, nada que ver con su
voto, señor Esparza, nada que ver ni con su voto ni
con el voto de su formación política. También en
ese Plan Reactivar Navarra, lo digo porque no sé si
ustedes lo han leído con la extensión y la profundi-
dad que tiene, se recomienda al Parlamento de
Navarra y es función de este Parlamento, y desde
luego no es mi intención inmiscuirse en las compe-
tencias del Parlamento, que se pueda articular una
comisión o una ponencia de seguimiento de este
Plan Reactivar Navarra. Por tanto, en sus manos
está el poder hacerlo, bien sea a través de la Comi-
sión de Régimen Foral, bien sea a través de una
ponencia concreta. Eso ya les corresponde a uste-
des. Y hemos querido incorporar esas reflexiones
aprobadas por una mayoría parlamentaria en el
Plan Reactivar Navarra que, como bien saben,
están perfectamente conectadas con ciento noventa
medidas que vamos a llevar a cabo. 

Y luego, además, se va crear, no me gusta a mí
la expresión «grupo de alto nivel», pero, bueno, un
grupo en el que tanto agentes económicos como
sociales van a formar parte para llevar a cabo la
elaboración de esos proyectos derivados de ese
Plan Reactivar Navarra.

Se pide más concreción. Me hubiera gustado
traer algo más de concreción en todo lo que tiene
que ver con la parte presupuestaria, pero lo vamos
a ver en los Presupuestos de 2021, 2022 y 2023,
porque, como bien pone en el plan, tendrán su
reflejo y su compromiso en los próximos Presu-
puestos 2021, 2022 y 2023, al menos en esos pre-
supuestos. 

Y también tendremos que debatir de la cuestión
de fiscalidad, pero entiendo que en el marco del
debate de los de los presupuestos. Y para elaborar
el techo de gasto presupuestario pues también
necesitamos el criterio de gasto por parte de la
Unión Europea y el criterio de gasto también por
parte del Gobierno de España. 

Estamos aterrizando ese Plan Reactivar Nava-
rra, lo estamos aterrizando en esas ciento noventa
medidas con su ficha cada una de ellas y, como
digo, también el aterrizaje que va a tener en el
reflejo presupuestario.

Se critica esa falta de concreción. Yo no sé si el
Plan Moderna tenía esa concreción, señor Esparza, y
el Partido Socialista lo apoyó. Ninguna concreción
tenía ese Plan Moderna. Por lo tanto, no critique lo
que usted mismo como Gobierno ha practicado.

En todo caso, he querido reflejar no sé si sus
reflexiones, que yo creo que eran en torno a la par-

ticipación, la concreción y la filosofía y, como
digo, bueno pues que el aterrizaje, como digo, es
un documento vivo, que vamos a ir aterrizando
poco a poco.

Y desde luego este Gobierno no va jugar al
regate corto. Aquí el compromiso es de todos, es
del Gobierno y es de cada una de las formaciones
políticas. Si queremos que este plan se concrete,
salga adelante y se materialice, tendremos que ver
el compromiso de todas las formaciones políticas
en el apoyo a los presupuestos, porque, como digo,
van a venir marcadas las partidas que correspon-
den a este Plan Reactivar Navarra y ahí veremos
en dónde se sitúa cada uno, si en el meter el dedo
en el ojo o en el ser útil y aportar. A mí me gusta-
ría, porque es un compromiso que adquirimos
como Gobierno al máximo nivel con los dos Vice-
presidentes y la Presidenta a la cabeza, me gustaría
que el conjunto la sociedad navarra y también los
partidos políticos aquí representados ayudaran a la
concreción y la materialización de este Plan Reac-
tivar Navarra. Y desde luego mano tendida por
parte del Gobierno para hablar, para debatir y para
dialogar la concreción del propio plan. Por mi
parte nada más y muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias a usted, señora Presidenta, por sus
explicaciones.

Pregunta sobre la solicitud realizada para
que militares efectúen labores de rastreo
de contactos, presentada por la Ilma. Sra.
D.ª Bakar txo Ruiz Jaso. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Conti-
nuamos con el segundo punto del orden del día:
pregunta oral sobre la solicitud realizada para que
militares efectúen labores de rastreo de contactos.
Para su formulación tiene la palabra la señora Ruiz,
del Grupo Parlamentario de Bildu, cuando quiera.

SRA. RUIZ JASO: Gracias, Presidenta. Yo
quiero empezar también reiterando la preocupación
que el señor Buil y la Presidenta ponían encima la
mesa. Yo hoy, cuando he leído el último informe de
vigilancia epidemiológica y lo he comparado con el
de la semana anterior, más allá de lo que vamos
viendo en la prensa y de los reportes diarios de
casos, de confinamientos, de la coincidencia con el
inicio del curso escolar, creo que estamos en una
situación preocupante. Yo estoy muy preocupada
personalmente y mi formación política también.
Pensar que de una semana a otra se han incremen-
tado un 72 por ciento los casos confirmados, que el
aumento ha sido en todos los grupos de edad…
Pero especialmente preocupante, tal como plantea
el informe, es el aumento de un 88 por ciento en la
tasa de 55 a 64 y un 49 por ciento en la de los
mayores de 75 años, con lo que puede conllevar de
aquí a una semana o dos, teniendo en cuenta que la
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media de hospitalización por casos confirmados
está en torno al 5,5 por ciento, creo que es una
situación para preocuparnos. Tenemos a 1800
alumnos y alumnas y sus familias confinadas y
creo que esta pregunta también tiene bastante que
ver con la situación sanitaria que tenemos. 

En primer lugar le quiero hacer una pregunta
más allá de otras consideraciones políticas, que
también las voy a hacer, como no puede ser de otra
manera. Yo formulaba la pregunta de manera que
el Gobierno pueda explicar a qué responde la soli-
citud al Gobierno del Estado. Ya sabemos el ofre-
cimiento que había hecho, ¿a qué responde esa
solicitud? ¿Está reconociendo el Gobierno de
Navarra que los recursos que ha dispuesto para
efectuar un rastreo eficaz y eficiente son insufi-
cientes? ¿Está reconociendo el Gobierno de Nava-
rra que no se están haciendo las cosas como debe-
rían o a qué responde realmente? Y si ha valorado
otras alternativas en el caso de que considere que
los recursos habilitados son insuficientes. Si cree
que dentro del personal público, no solo sanitario o
no solo estrictamente de enfermería o de diferentes
estamentos que se han involucrado en estas tareas,
no hay alternativas dentro del personal propio de la
Administración foral.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Para
responder en nombre del Gobierno, tiene la pala-
bra la señora Presidenta por un espacio máximo de
cinco minutos.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias de
nuevo, Presidenta. Desde luego  nosotros también
estamos preocupados, señora Ruiz, por eso hemos
tomado las medidas que hemos tomado y que, por
cierto, han sido ratificada judicialmente. En todo
caso y respondiendo a la pregunta, la decisión res-
ponde a que toda ayuda es bienvenida y necesaria
en un momento histórico en el que ninguna Admi-
nistración responsable rechazaría recursos que
contribuyan a paliar la pandemia y a salvar vidas.
Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Gra-
cias, señora Presidenta. Señora Ruiz, dispone de
dos minutos y veintinueve segundos.

SRA. RUIZ JASO: Bueno, más allá de lo que
le contestó la Consejera de Salud a mi compañero
Txomin González en el Pleno pasado, recursos dis-
ponibles, evidentemente, el Gobierno de Navarra
puede tener otro tipo de recursos disponibles den-
tro de la propia Administración foral. Yo no sé si
es el Gobierno de Navarra, a la vista de la situa-
ción actual, a la vista de la situación en la que nos
podemos encontrar a lo largo de las próximas
semanas, tiene cuantificado, tiene valorado, tiene
previsto, tiene planificado qué capacidad de ras-
treo necesitaría Navarra para hacer un rastreo efi-

caz, porque en teoría existe un protocolo de las
veinticuatro horas, de sospecha, se hacen PCR, a
las veinticuatro horas se dan los resultados, eso
implica que el rastreo de contactos estrechos se
hace en un periodo de tiempo acotado, y los que
tenemos casos cerca, que ahora creo que seremos
todos y todas, porque evidentemente está muy
extendido, sabemos que esos tiempos son irreales
y que se rastreo podría ser mucho más eficaz. 

En cualquier caso, yo no dudo de que Navarra
necesite de más recursos, de hecho, creemos que
los recursos que se han habilitado son insuficien-
tes, pero aquí hay cuestiones también a valorar. En
primer lugar, considero, y creo que lo compartirán
conmigo, que uno de los puntos fuertes de que
tiene Navarra es la confianza de su ciudadanía en
el sistema sanitario y en sus profesionales y creo
que está fuera de toda duda. Yo en este respecto le
quiero hacer sinceramente una pregunta más allá
de las diferencias ideológicas o políticas que poda-
mos tener, le preguntó si le parece que en Navarra,
concretamente, a una parte, no voy a decir ni
mucha ni poca, pero bueno yo quiero recordar
también que Navarra fue la punta de lanza del
movimiento de insumisión, que hay un movimien-
to muy importante en contra del polígono de tiro
de las Bardenas, y yo le pregunto si cree que esa
misma confianza que la ciudadanía navarra tienen
en su sistema sanitario y sus profesionales le daría
que fueran militares los que nos estuvieran llaman-
do directamente al teléfono, preguntándonos con
quién hemos estado a lo largo de los últimos días.
Yo le hago una pregunta con total sinceridad y me
gustaría que respondiera con total sinceridad. Y yo
lo digo, en fin, las cosas como son.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Seño-
ra Ruiz, vaya terminando.

SRA. RUIZ JASO: Sí, acabo ya. ¿Cree que
corresponde a los militares…, militares que vie-
nen de fuera, el otro día decía mi compañero
«agentes extraños», en fin, algún titular de prensa
se ha llevado, no, no es que van a venir de fuera a
llamarnos y a preguntarnos con quién hemos esta-
do. Yo creo que una máxima que se viene dicien-
do a largo de los últimos años que es que falta per-
sonal sanitario y sobran militares y desde luego
que el seguidismo que se está haciendo y también
en esta materia de la gestión belicista y militariza-
da que el Gobierno del Estado desde el primer
momento de la gestión de la pandemia puso enci-
ma de la mesa…

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Seño-
ra Ruiz, le rogaría, por favor, que fuera finalizando.

SRA. RUIZ JASO: Creo que el Gobierno de
Navarra debe demostrar otra manera hacer las
cosas, debe pone encima de la mesa alternativas,
porque alternativas haberlas, haylas.
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SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Gra-
cias, señora Ruiz. Para su contestación, señora Pre-
sidenta, tiene en cuatro minutos y treinta segundos,
cuando quiera.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias, Pre-
sidenta. Yo, señora Ruiz, lo que le digo claramente
es que el Gobierno no va a trabajar con prejuicios,
que me parece que su formación política los tiene.
Navarra en estos momentos tiene 192 profesionales
haciendo tareas de rastreo. Son personal de enferme-
ría —el otro día usted hablaba de perfiles—, trabaja-
dores y trabajadoras sociales, auxiliares administrati-
vos, que por cierto quiero aprovechar la oportunidad
para agradecer su magnífica labor y su dedicación,
también se ha incorporado a este grupo de profesio-
nales el perfil de educador sanitario, que creo que es
un buen perfil, un servicio además que, como bien
usted sabe, hemos ido reforzando conforme ha sido
necesario y que seguiremos reforzando conforme
vayamos necesitándolo. Aprovecho para decir que
hemos reforzado también el teléfono del consejo
sanitario, que cuenta con un equipo fijo de dieciocho
profesionales de enfermería, a las que si fuera nece-
sario podríamos reforzar cada uno de los turnos. 

Estamos en una pandemia, en una situación, lo
hablábamos antes, sin precedentes en la historia y
desde luego creo que no nos podemos permitir el
lujo de rechazar ningún tipo de ayuda y menos aún
cuando es un servicio público quien la ofrece. Por
cierto, un servicio público que como contribuyen-
tes ya estamos pagando, señora Ruiz, ya lo esta-
mos pagando trabajen o no trabajen con  nosotros.
Y como servicio público que pagamos desde luego
sería de actuar con prejuicio el rechazarlo y tener
que pagar  nosotros más para contratar más con
nuestros propios recursos, porque, como digo, este
servicio público que se nos ofrece ya lo pagamos
cada uno de  nosotros con nuestros impuestos. Ade-
más, si rechazáramos este servicio público tendría-
mos que destinar más recursos, recursos que de
esta manera podemos destinar a otras necesidades
que consideremos en cada momento, que desde
luego no son pocas. 

Le recuerdo, además, señora Ruiz, que estamos
pidiendo dinero prestado. Por lo tanto, esto tam-
bién es ser eficaces en la utilización de nuestros
recursos propios, pues, como digo, es un servicio
público que pagamos utilicemos o no utilicemos. Y
le explicaré también que el apoyo de rastreadores
militares se va a dar en situaciones puntuales, que
su labor se va a centrar en intervenciones muy
concretas, que van a exigir un sobreesfuerzo más
bien de carácter coyuntural que estructural, de esta
manera nuestros rastreadores van a seguir con su
labor ordinaria, que no es poca, y el apoyo externo

irá a actuaciones concretas, actuaciones urgentes,
tipo como si tuviéramos que hacer algo muy con-
creto en una empresa o en una zona muy determi-
nada. Y anuncio, además, que mañana hay una reu-
nión ya operativa para que comiencen a actuar en
el área sanitaria de Tudela y que dentro de un mes
habrá una reunión de análisis y evaluación para
hacer balance. 

Además, quienes van a hacer estas tareas, para
su tranquilidad, firman un compromiso para garan-
tizar el uso de la información, protección de datos,
confidencialidad, etcétera, etcétera. También le
recuerdo, por si usted no lo sabe, que en el Ejército
hay personal sanitario y que el personal que va a
hacer estas funciones ha recibido una formación
específica, que se la voy a resumir. Los rastreado-
res de las unidades de vigilancia epidemiológica se
han formado en rastreo, comunicación y conoci-
miento de la zona de influencia. Están capacitados
en los principios básicos de transmisión, preven-
ción y control de la covid-19, en la forma de reco-
nocer síntomas, técnicas de comunicación, cuestio-
nes de ética en el entorno de la vigilancia de la
salud pública. 

Sinceramente, yo solo puedo agradecer que se
nos ponga a disposición un servicio público que,
por cierto, pagamos. De igual manera que se apoyó
también en un momento crítico la primera labor de
desinfección de los espacios por parte del Ejército,
pues ahora se suman a este otro servicio que, como
he dicho, es un servicio que pagamos y que nos
permite que nuestros equipos no se desvíen de las
tareas ordinarias y estructurales de los recursos y,
por lo tanto, en situaciones puntuales y de mayor
necesidad afrontar de manera más ordenada el
abordaje de un brote o de unos casos concretos a
efectos de organización de los recursos humanos. 

Por supuesto, todo se está haciendo en coordi-
nación con Salud y desde luego no hace falta que
lo diga, yo creo que no estamos en tiempos de
rechazar ningún tipo de ayuda, señora Ruiz.
Muchas gracias, eskerrik asko.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias a usted, señora Presidenta. Le
agradecemos su participación y su presencia en
esta Comisión, así como a quienes la han acompa-
ñado esta tarde, los Vicepresidentes Remírez y
Aierdi, así como al señor Taberna. Gracias igual-
mente a todas las señoras y señores parlamentarios
que han acudido a esta convocatoria, así como a
los medios de comunicación que la han seguido a
través de las redes. Y, agotados los puntos del
orden del día y sin más asuntos que tratar, se
levanta la sesión. Muchas gracias.

(SE LEVANTA LA SESIÓN A LAS 17 HORAS Y 7
MINUTOS).
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